

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

Vobis etiam merito accepta referimus qui tam strenue religionis, et justitiae partes tuendas suscepistis.....

DIARIO CATÓLICO, APOSTÓLICO, ROMANO.

Deumque, cujus causam agitis, rogamus ut vos in proposito confirmet.—Pío IX al director y redactores de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Madrid, 12 rs. al mes.—En Provincias, 17 rs. al mes y 50 por trimestre en casa de los Comisionados y 15 rs. el mes y 42 al trimestre en la Administración.—En el Extranjero, 70 rs.—En Ultramar, 90 reales trimestre.—La Administración no responde de los sellos que se le remitan en carta sin certificar.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administración, Pelayo, 38 y 40, principal de la derecha.—Provincias: En los puntos que se anuncian el último día de cada mes.—París: Agencia franco-española de D. C. A. Saavedra, 55, rue Taitbout.—Havilla: D. Cirilo Rivera, calle de Anda, número 5.—No se devuelve ningún manuscrito.

EL OBISPO DE SUÑER Y CAPDEVILA.

Nuestros lectores saben ya que el anterior ministro de Ultramar, el enemigo de la tísia, de los reyes y de Dios, el Sr. Suñer y Capdevila, en fin, nombró un Obispo para la diócesis de Cebú en Filipinas.

¿Qué es esto? ¿En dónde estamos? ¿Qué significan todas esas alharacas de libertad de la Iglesia y de separación entre la Iglesia y el Estado?

Cuando los radicales nombraron al infeliz y cismático Llorente para Cuba, y al desgraciado Alcalá Zamora (que Dios le haya perdonado), para Cebú, tuvimos por un ultraje a la religión y por una grave inconsecuencia política; pero Suñer, Suñer hacer lo mismo que los radicales. Eso no tiene nombre; es una burla, lo que no sabemos cómo llamar; una inconsecuencia, que en otros tiempos bastaría a hundir a un hombre para siempre.

¿Con qué derecho el escandalizador de España nombra Obispos? ¿Qué fin se propone en esto?

Derecho no tiene ninguno, absolutamente ninguno, ni siquiera pretexto de derecho. Zorrilla y Martos tampoco tenían derecho; pero al fin ellos se habían empeñado en considerar a su rey Amadeo como sucesor de los monarcas españoles y en hacer revivir la legislación regalista; era un sistema basado en una falsedad y en una inconsecuencia; pero era un sistema.

Mas ¿cuál es el sistema de Suñer, ó sea del federalismo? ¿Considera vigente la Novísima Recopilación? ¿Cree que tiene algún valor legal el Concordato? Seguros estamos de que él mismo, si fuese interrogado, se apresuraría a contestar negativamente á ambas preguntas. Mas aun: creemos que quien habla como lo hizo el ex-ministro de Ultramar, de Nuestro Señor Jesucristo y de la Iglesia, no habría de querer formar parte de ningún Gobierno que reconociera el Concordato y la antigua legislación española acerca de la Iglesia; pues en un hombre sano no pueden comprenderse tal cinismo y tanta iniquidad como serian necesarios para contribuir de cualquier modo al sostenimiento de la religión que tiene por una impostura y al culto de Jesucristo á quien sólo reconoce por un hombre comun, hijo de un carpintero, y hermano de sus hermanos.

Suñer, nombrando Obispos de la religión católica, se nos presenta no ya como político inconsecuente, sino como un embaucador repugnante que abusó de su momentáneo poderío para burlarse de Dios, de la religión, de España, y de todo lo espiritual, noble y sublime.

¿Cree en el episcopado? No; pues, ¿por qué nombra Obispos? ¿Cree en la religión? No; pues, ¿por qué toma el oficio de protector suyo hasta el abuso? ¿Cree que la República federal ha de tener con la Iglesia las relaciones de la monarquía católica? Claro que no; pues, ¿por qué mantiene parte de ellas? ¿Cree en los principios que su partido ha proclamado siempre? Parece que debe creer en ellos; pues, ¿por qué los contradice?

Si la posteridad quiere pintar en un cuadro la confusión, la inconsecuencia, el cinismo, el rebajamiento, las contradicciones y la falta de decoro de la generación presente, nada podía escoger mejor que á Suñer enviando un pretendido Obispo á Cebú.

¿Qué fin se propuso el ex-ministro al incurrir en tan descomunal desatino como es este, arrojando un ridículo sin ejemplo? Lo ignoramos; el lector discorra. Se nos han referido, como dichas por Suñer en conversaciones particulares, palabras que nos resistimos á creer, porque se nos resiste pensar que quepa en un hombre tanta perversidad ó tanta locura.

Tal vez Dios la ha permitido para que cuantos liberales conserven un resto de Catolicismo, comprendan la necesidad de que la Iglesia recobre pronto toda la independencia de que la dotó su divino Fundador, y que Pío IX ha reivindicado en el *Syllabus*. Antes que un patrocinio que puede ser ejercido por hombres como Suñer, preferimos volver con la Iglesia á vivir en los desiertos y en las catacumbas. La persecución de Neron y de Diocleciano hace mártires; el protectorado de Suñer hace cismáticos y réprobos. La elección no puede ser dudosa. Pero adviértase, ya que tan doloroso aviso se nos da, que no sólo debe devolverse á la Iglesia la independencia para el presente, sino tambien para lo venidero, haciendo imposible para siempre que otro Suñer pretenda tener título alguno para hacer prelados de la Iglesia.

Pero en este desdichado negocio hay una

figura, aun, si cabe, más repugnante que la de Suñer, y es la del Clérigo que acepta el nombramiento.

¡Desdichado Sacerdote! que teniendo por delante, no ya la doctrina de la Iglesia, que debería saber, y sin duda ignora, mas tambien el ejemplo de los conflictos escandalosos causados por Llorente y Alcalá Zamora, la excomunion fulminada contra el primero y la muerte pavorosa que puso fin á la vida del otro, sin embargo se atreve á dar un nuevo disgusto al Santo Pontífice, preso en el Vaticano, otro escándalo á las almas católicas, y á continuar un cisma que la historia recordará con espanto.

El Sr. Isbert debe saber que no será Obispo católico. Tal vez cobrará un sueldo, al que nunca tendrá derecho, que se niega á los verdaderos Obispos; tal vez se vista de morado, con roquete y la cruz en el pecho como su antecesor; tal vez eche bendiciones al pasar por la calle de camino á las casas de diversion; pero no será Obispo.

Parece que el infeliz, echándola de más avisado que sus antecesores, ha procurado que los periódicos liberales guarden silencio acerca de su elección para ir á Roma y asegurar por este camino el negocio; pero estamos seguros de que en Roma el negocio no se hará. Roma, siempre abierta para las almas justas y los pecadores arrepentidos, no se deja sorprender por hipocresías federales, ni se deja ablandar más que por la penitencia.

Los católicos sabemos á qué debemos atenernos. A los federales que lo ignoren, les diremos:

¡Señores federales! mientras vosotros os desgañitabais gritando la separación de la Iglesia y del Estado, vuestro doctor Suñer se ocupaba en nombrar Obispos.

SALMERON Y SU ESCUELA.

Con este título reproduce un periódico lo siguiente de *La Justicia Federal*:

«Emilio Castelar está escribiendo una serie de semblanzas, y le aconsejamos que tome acta de los datos siguientes, por si algun día se le ocurre retratar al hombre cuyo tipo á continuación bosquejamos.

Castelar es amigo suyo, muy amigo, más amigo de lo que á España le conviene.

Describamos, á grandes rasgos, á ese hombre misterioso.

Es un hombre especial; nadie se le parece. Para muchos es incomprendible su carácter; nosotros le conocemos bien. Desde hace muchos años venimos estudiándole, porque previamos, á pesar de la modestia con que se cubría, que alguna misión trascendental y funesta estaba llamado á desempeñar en nuestra patria.

A través de la piel de oveja con que se disfrazaba aparecen las uñas del tigre; á través del velo de humildad con que se reviste se deja entrever su soberbia sin igual; en su mirada, donde se retrata permanente una sonrisa benevola, se ve reflejar, mirando con atención, un abismo profundo de rencores y de iras; en su rostro, donde una severidad catoniana quiere mostrar, se pinta inequívoca un alma sin fé ni entereza.

Ha nacido para despreciar á los que son menos que él, para odiar á los que son más que él.

Ha estado mucho tiempo vacilante, buscando un camino por donde llegar brevemente al colmo de su ambición desatentada y desmedida. Hoy que le ha hallado se ha lanzado por él resuelto.

Falto por completo de creencias y entusiasmo, se afilió á una secta eclectica y acomolaticia que tiene su base en un sistema filosófico desechado hace mucho tiempo en el país en que nació por vacío é inútil.

Es esa secta una secta hipócrita que todo lo halla bueno, que todo lo acepta, que todo lo esplica en su lenguaje extravagante, que á una puerilidad dá la importancia de un razonamiento profundo, que á una máxima vulgar dá visos de nuevo y sabio argumento.

Nada, pues, mejor que esa secta para nuestro hombre.

En ella encontraba medios eficaces para refinar su hipocresía.... porque esa secta á que nos hemos referido es el jesuitismo. ¡Guardaos de él!

Nuestro héroe llegó á ser el rey de esa escuela, amparo de todas las debilidades filosóficas y políticas.

Cuatro ignorantes y cuatro ambiciosos le rodearon, le aplaudieron y formaron su corte.

Sus satélites le hicieron atmósfera y él les ayudaba á medrar.

Habia entre ellos el convenio tácito de los jehuitas antiguos.

Escribió una vez sobre Mahoma y dijo: «Mahoma era un hombre de una pieza,» y sus satélites dijeron á los que se roían de la sandez: «No tenemos talento para comprender nuestro lenguaje.»

Siempre que intentó penetrar por el campo de la literatura tocó con su impotencia, y al fin lo contuvo el temor del ridículo.

En la ciencia, es la ignorancia.
En filosofía, la farsa.
En política, el excepticismo.
En moral, el fingimiento.
Si en su pecho hay corazón, debe estar lleno de hiel.

Su temperamento es la envidia.
Todo lo hace con cálculo.
Jamás hizo un sacrificio, porque jamás sintió entusiasmo por ninguna idea.

Ante su egoísmo todo lo pospone.
Duerme muy poco, siempre está abstraído, debe haber algo en su cerebro que lo tiene en inquietud constante.

Desde hace algun tiempo hay un sol que le ciega, y que le estorba, á todo trance trata de eclipsarle; ese sol es Castelar.

Es el génio maléfico, que envuelto en la sombra, viene gobernada nuestra patria y dirigiéndola hacia un abismo.

Un día se llamó demócrata, otro día republicano; más tarde monárquico de D. Fernando de Portugal; despues socialista; últimamente republicano de orden, siendo el centro al rededor del cual giran todos los doctrinarios de hoy; él quiere hoy arrojarnos en brazos de la más vergonzosa reaccion, porque tiene miedo de que le hayamos comprendido.

En su cátedra es tirano; cruel como ninguno, se divierte con sus discípulos y los atá á sus caprichos.

No tiene más convicción que la de su pequeñez, y poca rara! es el mismo orgullo.

Quiere aparecer puritano, y fingiendo no favorecer á ninguno de los que le han encumbrado, cuando es ministro sacrifica á sus compañeros de Gabinete obligándoles á que encumbren á sus satélites.

Sus venganzas son groseras; sus rencores inextinguibles.

Es la sibilá fatal, que con sus falsos consejos, matará la República.

Juzga ya muy próximo el colmo de sus aspiraciones.

Ha echado ya por tierra á dos de los ídolos del pueblo republicano, á dos de los ídolos que más brillaban. Ya tiene muy adelantado su trabajo para derribar al otro, y en seguida su triunfo es seguro.

Es la figura negra que desde un principio se destacó sobre el cielo de nuestra República.

Cuando se agita, cuando celebra conferencias, cuando da un consejo, cuando augura alguna cosa, temedle, republicanos, que él es quien os acecha, quien contra vosotros conspira.

Todos los grandes hombres de la democracia que han caído tienen alguna historia: ¿qué historia tiene? ¿Qué hechos notables encierra su vida? ¿Qué cadenas ha arrastrado? ¿En qué prisiones ha gemido? ¿Qué destierros sufrió? ¿De qué persecuciones ha sido objeto?

Es el hombre que se os sobrepone despues de haber sembrado la cizaña en vuestro campo.

A sus solas ¿cómo se burla á carcajadas de vosotros!

Entre tanto es la serpiente que se os va enroscando al cuello.

Fácil es adivinar su nombre.

Es el más hipócrita, el más escéptico, el más doctrinario, el más rencoroso, el más débil, el más incapaz del sacrificio.

¿Le conceis ahora?

CARTAS DEL NORTE

Señor director de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

Guipúzcoa 21 de Julio.—No tomo la pluma para dar á V. noticias: aquí no sabemos más que una y es que el movimiento carlista crece, crece y crece, y sus enemigos menguan empujados por la pendiente irresistible de la disolución. El corresponsal que se ha echado en Vitoria *La Correspondencia*, se ha dado estos días á trabajos estadísticos, que si bien bastante exactos en las sumas, no lo son en los sumandos. Las cifras que da de los hombres en armas en Navarra y en Vizcaya (14,000) se acercan á la verdad, pero al llegar á Guipúzcoa no la concede más que mil hombres. Si por cada hombre que pasa de los mil le dieran al corresponsal una onza, ya podía ahorrarse el oficio. Atribuye esto á que reina en Guipúzcoa, ó mejor dicho *se nota*, un espíritu más liberal que en las otras provincias. Que venga el corresponsal por aquí y se declare carlista y pronto verá que el espíritu liberal de esta provincia más *se nota* por su calidad que por su cantidad. Esto, despues de todo, no es un mal para la causa; pero para los que vivimos á merced de este espíritu que sopla de San Sebastian como de un foco pestilencial, ya es otra cosa. Y no digo más, porque no conviene irritar á esta gente más de lo que está.

Los carruajes comienzan á circular tranquilamente por estas carreteras. Ya era tiempo. Respecto á movimiento de columnas poco ó nada puedo decir á Vds., porque en realidad las pocas columnas que hay apenas se mueven. Al paso que la circulación de los carruajes se ha facilitado, la de las columnas, se va haciendo sumamente dificultosa. La entrada del Rey ha

producido el efecto que era de esperar, y todo indica que los sucesos se precipitan.

Aquí no están contentos ni del general en jefe, ni de los jefes de columna, ni de nadie. No hay popularidad militar que estos liberales no gasten en ocho días. Ayer el héroe era Castañon; pero se dejó vencer y ya no sirve. Tambien era popular Loma; pero se comienza á murmurar que no hace nada, y ya está medio caído. Ahora ha vuelto á salir á campaña Urdampilleta, y es el héroe del momento; pero ya verá Vds. lo que dura. El partido liberal no atiende ni atenderá nunca más que al éxito, y el éxito, segun todas las señales, le ha vuelto las espaldas.

Ya era tiempo. Acabo de leer en un periódico que el Sr. Ríos Rosas ha dicho en la sesión del día 19 que *el carlismo es más perjudicial que la demagogia*. El Sr. Ríos Rosas, que ha acompañado á la revolución en todas sus etapas, ha sentido escrúpulos de verse entre los rezagados, y arrastrado por su temperamento se ha plantado de un salto al lado del Sr. Salmeron: la Asamblea demagógica ha dado su merecido al discurso del Sr. Ríos Rosas, aplaudiéndolo. Ante la disolución de la patria, ante la anarquía feroz que nos devora, ante la negación práctica de Dios, de la justicia, de la propiedad, de la familia; ante el incendio y el asesinato organizados; ante las mil miserias, en fin, que nos hacen objeto de la conmiseración universal, el Sr. Ríos Rosas tenia necesidad de descargar su cólera sobre alguien, y en efecto, levantó la mano... y la descargó sobre el partido carlista. La Cámara lo ha aplaudido, y los aplausos de esta Cámara son la mejor prueba del acierto del Sr. Ríos Rosas.

El Sr. Ríos Rosas sabe decir las cosas á tiempo. Recuerdo que hace poco más de un año pronunció en pleno Congreso estas palabras: *El Catolicismo es la religion definitiva de la humanidad*. Confieso que yo no doy grande importancia á lo que dice el Sr. Ríos Rosas; pero si hubiera repetido estas palabras en la sesión del 19, ¿cómo hubiera podido decir á continuación que *el carlismo es más perjudicial que la demagogia*? Sobre todo, ¿cómo hubiera podido obtener entónces los aplausos de sus nuevos amigos?

La facilidad con que el Sr. Ríos Rosas se hace amigo de todos los partidos, sin perjuicio de andar despues á la greña con ellos, nos hace pensar que diablos lo habrá hecho el partido carlista para que sea el único con el cual no transija. Pero es fácil dar en el ítem. El general Elio ha cometido la falta de salir á campaña sin llevar arrastrando entre su artillería una tribuna para el diputado perpetuo. La cosa ya no tiene remedio y habrá que resignarse á las explosiones de bilis de este importante hombre público. ¿Qué otra cosa debía esperar un partido que se atreve á triunfar con el sólo lema de Dios, patria y rey, sin añadir: y Ríos Rosas?

Pero Señor, ¿qué extremos pueden verse reducidas las eminencias parlamentarias cuando carecen de la santa virtud de la resignación! ¡Oh, primer pronombre personal, qué hociendas haces dar á la pobre humanidad!

ALARMAS REPUBLICANAS.

La Igualdad escribe el siguiente artículo, astusada por la toma de Igualada:

«Igualada ha sucumbido despues de una lucha heroica de dos dias contra las facciones capitaneadas por Saballs, Tristany, y el titulado príncipe Alfonso y la extranjera doña Blanca que le acompaña. Dascientos de los valientes defensores de Igualada han sucumbido en la lucha, que ha sido horrorosa, y los demás han caído prisioneros; la ciudad ha sido saqueada é incendiada con petróleo gran número de edificios, de modo que el terror es inmenso y la devastación completa en aquella población.

De Igualada á Barcelona se puede ir en seis ó siete horas por el ferrocarril, y sin embargo de que aquella se ha sostenido heroicamente por espacio de dos dias, esperando ser auxiliada, ninguna fuerza sino la escasa que manda el Xie de las Barraquetas ha acudido á su socorro; esto es no solo vergonzoso, sino horrible y hasta criminal, y no encontramos palabras bastante duras para expresar nuestra indignación contra los que han sido causa de ese gran desastre.

Ya lo sabe el Gobierno; en Cataluña no hay ejército; con escasas, pero honrosas excepciones, allí no hay más que soldados cobardes ó rebeldes que cobran la paga por merodear y vejar á los pueblos, prevalidos de la vituperable y criminal impunidad en que han quedado los atentados que han cometido y los conflictos á que han dado lugar.

Durante los siete años de la pasada guerra civil, los carlistas jamás se atrevieron á embestir á Igualada; de modo que Cataluña puede considerarse ya como entregada al vandalismo carlista, pues las partidas facciosas dominan en todo aquel país, fuera de los puntos fortificados, que al fin vendrán á caer en su poder si no se hace lo que tantas veces hemos aconsejado en vano al Gobierno anterior, si no hay energía en el poder y juicio y abnegación en todos los liberales, si no se hace la guerra como debiera hacerse, á sangre y fuego, no sólo con-

tra los facciosos alzados en armas, sino contra sus cómplices y auxiliares de todas las provincias.

El ejército de Cataluña ha estado sin dirección y sin jefes hace cuatro meses, entregado á los caprichos de una soldadesca desenfrenada; sólo imponía respeto á los facciosos el valor indomable y prodigiosa actividad de Cabrieny, que ha muerto á sus manos.

Así no se puede seguir un día más, el peligro es inminente; y, si ha de salvarse la República, es preciso variar de sistema, reorganizar aquel ejército, dar unidad al mando y fuerza á la autoridad, é imponer la disciplina á todas las clases, aunque sea á costa de terribles escarmientos.

Y quiera Dios que así logremos conjurar el peligro que amenaza á la República, que es de día en día más inminente y aterrador. Sabemos que los carlistas se proponen pasar el Ebro y sublevar el Bajo Aragón, el Maestrazgo, parte del reino de Valencia y las provincias de Castilla la Vieja que confinan con las del Norte, y, si no se hace un esfuerzo supremo para evitarlo, no dudamos que realizarán su plan, porque en Cataluña no hay ya una fuerza que pueda contenerlos, y el contagio de Cataluña puede fácilmente propagarse al Norte con idéntico resultado.

Lo que es vergonzoso y desesperante para nosotros es que los carlistas ni han tenido un descalabro ó una derrota en diez y seis meses que llevamos de guerra, ni siquiera les hemos opuesto una resistencia formal y decidida; antes bien hemos contribuido á su engrandecimiento con nuestras discorsias y con nuestros fatales y tal vez irremediables errores.

Jamás ha dado un país espectáculo más deplorable.

SUCESOS DE VALLADOLID.

Despues de referir *El Norte de Castilla* de Valladolid los tristes sucesos ocurridos el 20 de aquella ciudad, de los cuales hemos dado noticia á nuestros lectores, atribuye á los insurrectos un plan destructor de que da cuenta en estos términos:

«El plan de los insurrectos era el siguiente, segun se dice: hacer ver, en primer término, que los citados cabecillas marchaban á Madrid, para donde ya tenían sacados billetes de 1.ª clase; con esto, los voluntarios y el vecindario quedarían, al parecer, tranquilos; bajarse como pudieran del tren hacia el ex-presidio, donde, segun aseguran, tambien estaba preparado un buen grupo de hombres; incendiar algunos campos de aquellas inmediaciones y, llamando la atención del público por allí, quedar á su arbitrio el resto de la población; para cuyo intento el difunto capitán de artillería trató de sobornar alguna fuerza, pues parece ser que por la noche habia estado en el cuartel y el oficial de guardia le dijo que no le abría, ni quería que le comprometiese, puesto que le pondría en la precisión de hacer fuego contra él; y vista la negativa marchó á la estación.

Entre los documentos hallados en poder de Zaballbeitia hay varias cartas de algunos diputados, en las que se le contestaba por enhorabuena dada; existe otra de un ex-ministro en que se le dice «que teniendo muchas ocupaciones no le puede dar audiencia, sin embargo que le diga lo que quiere por escrito, para ver si es posible servirle en el asunto que le proponia.» Pero se han encontrado tambien otros documentos que agravan su culpabilidad; una proclama incendiaria, excitando á las clases jornaleras; y algunas papeletas en cuadro, cortadas á manera de talón, en donde se lee PETROLEO, número....

El capitán solo tenia una cartera con dos retratos, el uno suyo y el otro se cree sea de su mujer. Restamos advertir que dicho capitán de artillería habia servido en el regimiento infantería de Córdoba y fué destinado, segun las últimas órdenes, á mandar la batería.

Juzguen, pues, nuestros lectores y juzgue el resto de España la situación comprometidísima en que nos querían colocar estos infelices que tan caro han pagado sus planes atrevidos.»

PARTE OFICIAL.

Por decretos que hoy publica la *Gaceta*, se declara cesante á D. Pedro Isidro Miguel, gobernador de la provincia de Albacete y se nombra en su reemplazo, interinamente, á D. Tomás Pérez Linarez. Tambien se dispone que don Lorenzo Abisanda se encargue interinamente del gobierno de la provincia de Alicante, y se destituye á D. Gumersindo de la Rosa del cargo de gobernador civil de la provincia de Sevilla, disponiendo al propio tiempo que se le forme el oportuno expediente.

Tambien publica el diario oficial varios decretos del ministerio de la Guerra: relevando del cargo de capitán general de Valencia al mariscal de campo D. José García Velarde; nombrando para dicho cargo y el de general en jefe de las fuerzas de operaciones en aquel distrito, al de igual clase D. Arsenio Martínez de Campos; relevando del cargo de segundo cabo de la misma capitania general al brigadier don Manuel Sanchez Lafuente, y nombrando en reemplazo de este al de igual clase D. José Arando y Ballester.

Por otro decreto del ministerio de Hacienda se nombra individuos del sindicato sobre venta de garantías de pagarés del Tesoro á D. Adolfo Bayo y D. Carlos Jimenez, consejeros del Banco de España.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

Madrid, 23 de Julio de 1873.

SEA ENHORABUENA.

Los generales radicales, conservadores y alfonsinos celebraron ayer conferencias con el Gobierno, á quien habían ofrecido su apoyo, según dice La Discusión, para combatir á los carlistas y restablecer la disciplina del ejército. No nos sorprende que hayan sido ellos los que han brindado con sus servicios al Gobierno y no el Gobierno el que los haya solicitado, porque los ilustres caballeros que cifan espada conservadora no podían mirar impasibles el crecimiento de las fuerzas que en el Norte y Cataluña defendían las disolventes y anárquicas ideas de religión, patria, monarquía, unidad nacional, propiedad y familia.

Patriotas ante todo, los generales conservadores, olvidando diferencias políticas y atentos sólo á contribuir á salvar á España de la destrucción con que la amenazan las huestes católico-monárquicas que tienen la osadía de combatir á la demagogia triunfante, acudieron ayer con toda puntualidad á la cita que les había dado el ministro de la Guerra. Concurrieron los capitanes generales Sres. Concha (D. Manuel y D. José) y los tenientes generales Sres. Turon, Makenna, Villalonga, Gomez Pulido, Jovellar, Orozco, Peralta, Blanco, Baldrich, Zapatero, Izquierdo, Orive, Sotias, Quesada, Marchesi, Balmaseda, Mata y Alós, Martinez Plovés, Allende Salazar, Lemerich, Barrenechea y Moriones, y según La Correspondencia, los pocos generales que faltaron á la reunion, se hallan ausentes ó enfermos.

La reunion fué preparatoria de otra que se celebró por la noche bajo la presidencia del Sr. Salmeron.

En esta reunion, según El Imparcial, después que el presidente del Poder ejecutivo expuso la situacion en que la patria se encuentra, hablaron gran número de generales, y todos convinieron en que antes que otra cosa era preciso organizar fuerzas y elementos de resistencia contra los carlistas; pero como estos debían prestarlos el ejército y el país, era necesario en primer término hacer país y hacer ejército. Una vez hecho esto, pacificadas y reducidas á la obediencia las provincias levantadas en armas contra la legalidad republicana, proclamando la independencia de los cantones, llamar las reservas, reorganizar el cuerpo de artillería y formar columnas con fuerzas de todas armas.

Todos los generales parece que se manifestaron conformes con estos propósitos, ofreciendo al Sr. Salmeron, con carácter de generales del ejército español, sola y exclusivamente, y prescindiendo por completo de toda opinion política, ponerse al frente de ellas, y combatir á los carlistas en todos los puntos en que se insurreccionen y continúen levantados en armas.

«Tal fué, termina El Imparcial, el resultado de la importante reunion celebrada anoche, en la que no se desconoció la gravedad de la insurreccion carlista, y en la que se presentó como primera y principal dificultad para acabar con ella, el movimiento de independencia que cunde en las provincias liberales.»

La Gaceta Popular dice que luego que hubo hablado el Sr. Salmeron, el capitán general D. Manuel de la Concha, como más antiguo, indicó la conveniencia de reorganizar el cuerpo de artillería, y tanto dicho general como los demás que asistieron ofrecieron su apoyo al Gobierno para restablecer el orden y salvar la patria. En el mismo sentido hablaron los Sres. Makenna, Jovellar, Moriones y otros, ofreciéndose todos á ocupar el puesto que el Gobierno de la República les señale.

Parece que no hizo declaración alguna concreta el Sr. Salmeron sobre la cuestion de artillería, y eludió una respuesta definitiva, asegurando que el Consejo trataría en su reunion de anoche de aquel y otros importantísimos asuntos referentes al ejército.

Según La Iberia, se reunió efectivamente el Consejo, y en él se acordaron algunos nombramientos militares, y entre otros el del general Moriones para general en jefe del ejército de operaciones del Norte.

También se acordó enviar á aquella region cuantas fuerzas militares puedan recogerse de otros distritos, sin desatender por esto las provincias perturbadas por los federales, y parece que entre las fuerzas que irán con el general Moriones á aperturar aquel ejército, se cuentan las de algunos batallones de voluntarios de esta capital que han ofrecido su apoyo para combatir las huestes carlistas.

El Correo Militar ha oido citar los nombres del señor general Turon para la capitania general de Madrid, pasando el Sr. Hidalgo á una embajada; del señor duque de la Torre para el mando del ejército del Norte, del señor marqués del Duero para el de Cataluña; del teniente general D. Juan Zavala para el de operaciones contra Valencia y Cartagena, y del mariscal de campo don Manuel Pavía para el de Andalucía. De estos, el último es el único nombramiento que hasta ahora se ha hecho.

En cuanto á los batallones de distinguidos, que se compondrán cada uno de 1,500 jefes y oficiales de reemplazo, dice La Política que serán mandados por los generales Turon y Quesada, y La Correspondencia decía anoche que el general Turon llevará á Cataluña una division compuesta de los dos batallones de oficiales y jefes de reemplazo, unos 4,000 guardias civiles, 2,000 carabineros y una seccion de artillería.

Para esto no hallará el Gobierno más que el pequeño inconveniente de no tener esos 4,000 guardias civiles, ni esos 2,000 carabineros, ni esos dos batallones distinguidos. Por supuesto que los carlistas sentirán mucho que este plan se malogre, pues les agrada sin duda ver con el fusil al hombro, por montes y breñas, á los jefes y oficiales de reemplazo, y tener con ellos algun amigable encuentro.

También sospechamos que no ha de ser desagradable á los carlistas ver al frente de las columnas republicanas á generales unionistas y alfonsinos, y la razon es tan obvia,

que ni El Imparcial se atrevería á decir que por despecho nos expresamos así, si lo digéramos. Por lo mismo que es tan obvia la razon, estamos seguros de que el Gobierno no la ha visto, y no tenemos por conveniente manifestársela, no se vaya á volver atrás.

Ventajas grandes para la guerra y mayores todavía para después de la guerra proporciona á los carlistas el Gobierno, si se hace lo proyectado. Que nos den los decretos, y nosotros firmamos el nombramiento de Concha y de Serrano y aunque sea de Pozuelo, para jefes del Norte, del Oriente y del Mediodía.

Nota.—(Para nuestros lectores solos).—Lo mismo firmáramos los nombramientos de Nouvilas, Pierrad ó Hidalgo.

«Que se hace lo que quieren los intransigentes? Bien. ¿Que se les combate y se les pone en el caso de pelear con energía? Mejor.

(Esto que no lo sepa El Imparcial.)

SITUACION DEL PAÍS.

No es la energía la que emplea el Gobierno conservador que ha conseguido hace pocos días hacerse dueño del poder, sino el sistema de equilibrio propio de los liberales, en virtud del cual se contemporiza con los fuertes haciendo de la necesidad virtud, y se emplea la dureza con los débiles, ó lo que es más frecuente, se finge tomar grandes medidas y ejecutar severísimos castigos que después resultan ineficaces.

De esta naturaleza es la resolucion tomada por el ministerio de formar sumaria á los militares sublevados, destituir nominalmente al general Contreras, y aun creemos también, la declaracion de piratas á los buques, al lado de cuyas pomposas disposiciones no encontramos ninguna eficaz é inmediata que contenga la insurreccion, completamente general en toda España, donde siguen las declaraciones de cantones, sin que á los sublevados les preocupe lo más mínimo las declamaciones y discursos de los ministros, la cooperacion de los unionistas y moderados, cuyos generales van á reunirse con el ministro de la Guerra, al parecer para hacer Orden—si fueran pasteles mejor saldrían—y en realidad para amarse contra los carlistas que son el punto verdaderamente negro de la situacion actual, ni tampoco del aumento de la Guardia civil, ni si por un lado ha de crecer contra los federales, mediante las disposiciones del Gobierno, por el otro disminuye, pasándose, con muy buen consejo á los carlistas, con lo cual se equilibra su fuerza ó por mejor decir decae, dado el espíritu de indisciplina que, una vez difundido en el ejército, ha de cundir más tarde ó más temprano á todos los cuerpos que le componen.

Al mismo tiempo, sin duda para que la hostilidad no sea tan tirante, se apresura hoy ya La Correspondencia á decir que no se ha pensado siquiera, luego ella lo dijo sin pensarlo,—en la reorganizacion de los batallones intransigentes de Madrid, mediante lo cual vuelven á rotar las amapolas; y si bien se denuncia á La República Federal por su rudo y federal lenguaje, se deja marchar tranquilos á los diputados intransigentes que en los mismos trenes van gritando como energúmenos y proclamando de antemano el destroz de la patria.

A este propósito dice La Correspondencia de anoche:

«Viajeros llegados esta madrugada á Madrid, dicen que anoche iban en el tren procedente de Madrid D. Emigdio Santa María y el Sr. Abarzuza con otros intransigentes, y que al cruzarse los trenes dieron vivas á la independencia y á los soldados de Albuera, que venían con el brigadier Arrando.

La situacion, mientras tanto, sigue agravándose por momentos, y no solamente no hay noticia de que se haya dominado la insurreccion en ninguno de los cantones proclamados, sino que hoy se habla tambien de otros nuevos establecidos en Salamanca, Bailen, Cuenca y Béjar.

De este último punto dice un periódico:

«Béjar se ha declarado ya canton independiente, formándose la correspondiente Junta de salvacion pública que preside un diputado intransigente. Ignoramos si la proclamacion se habrá hecho pacíficamente, aunque es difícil que haya habido quien se oponga á la voluntad federal de los bejaranos separatistas.»

Salamanca ha querido separarse tan de veras, que comienza su autonomia cortando las comunicaciones telegráficas con el resto de la nacion.

Alarmado con esto el gobernador de Avila, dice que responde del orden en su provincia; pero, si le preguntan un poco fuerte, no sabemos hasta qué punto le será posible contestar.

Algunos de los voluntarios toledanos de Pierrad parece que han podido ser reducidos á la obediencia, pero de los más, acantonados en los pueblos y en estado, según parece, de completa insubordinacion, los unos se querían ir con el general aquel de nombre, á quien se suponía por aquella provincia, y otros con la partida carlista de Mendonza.

Así dice La Correspondencia; y otro periódico, á propósito del célebre Pierrad, da la siguiente noticia:

«El general Pierrad pidió en Valdepeñas raciones para su batallon, que dijo iba á llegar de un momento á otro; pero el pueblo se negó á dárselas y el general tuvo que salir de allí más que de prisa, ignorándose dónde se encuentra.»

Peró el general, según parece, ha ido á unirse con Peco y Maza que se encuentran en la línea de Andalucía organizando fuerzas contra el Gobierno, y se asegura que esto será lo primero de que se ocupe el general Pavía.

Ahora resulta que este señor no ha llegado todavía á Córdoba, y sus tropas, según La Justicia Federal, se sublevaron ayer en Alcazar de San Juan. Los periódicos ministeriales lo desmienten, y alguno añade que encontró un gran apoyo en los inspectores de las líneas de Ciudad-Real y de Espiel.

Y veamos á todo un capitán general, que marcha á dominar una vasta insurreccion, apoyado en inspectores de líneas férricas.

Lo cierto es que el general se encontró cortados los postes telegráficos entre Valsequillo y Peñarocha, y lo propio en Belmez y Espiel.

Mientras tanto el intransigente Peco se ha puesto al frente del canton de Bailen, donde ha constituido un comité de Salud pública.

Gran sentimiento ocasiona á La Correspondencia la situacion de la tambien independiente Granada, y haciendo un esfuerzo da cuenta de ella en esta forma:

«El gobernador de Granada se vió obligado anteayer á resignar el mando en la junta cantonal allí organizada, después de la manifestacion de los voluntarios al grito de República federal social é independencia del canton. Se estaban alistando batallones de voluntarios y de la reserva para ponerlos á las órdenes del Gobierno con objeto de que vayan á combatir contra los carlistas.»

Y pensar que esos batallones hubieran podido acabar con las huestes del carlismo! ¡Qué tragos para los liberales!

Aunque La Discusión dice que las tropas de marina de San Fernando han arrollado á los intransigentes y tomado las barricadas, parece que no hay noticia alguna de aquel punto por seguir interrumpido el telegrafo.

Con respecto á los conatos de la toma del castillo de Gibralfaro dice El Correo de Andalucía:

«La guardia del castillo de Gibralfaro tenía, como siempre, establecidos sus centinelas; pero después de las diez advirtieron éstos, que simultáneamente ascendían dos grupos hacía ellos, uno por la parte de Torreblanca en actitud de fiesta y tocando varios instrumentos; y que el otro se detuvo por la parte de la Avanzadilla. Créese que los músicos ó festeros tendrían la intencion de ver si lograban hacer salir por este medio á los individuos de la guardia y distraerlos al mismo tiempo que los otros se posesionaban de la fortaleza; pero un voluntario que subía á ella de vuelta de su casa, comprendió sin duda el ardid, los previó á todos, y lanzándose desarmado sobre un hombre del segundo grupo, logró quitarle un fusil que llevaba y hacerlo rodar en seguida por la Coracha. Esta fué la señal para que la guardia del castillo disparase contra ámbos grupos, que ocultándose en diferentes puntos, aparecieron y desaparecieron hasta disolverse al poco tiempo sin otra consecuencia.

La segunda version que hemos oido es mas limitada y no se refiere como aquella por uno de los mismos individuos de la guardia: tal es la de que los centinelas, al ver subir un grupo numeroso de paisanos armados, les pidieron el «quién vive», y no contestando satisfactoriamente, dispararon sobre ellos sus fusiles, sin que lograran alejarlos, por lo cual acudió la guardia y les hicieron dos descargas, con las que huyeron, al parecer sin consecuencia.

Por la mañana parece que algunos voluntarios buscaron con avidez para prenderlos á unos extranjeros que se decía se hallaban hospedados en el barrio de la Victoria; y se añadió que uno había sido preso; pero esto no es exacto: en la cárcel no entró mas que un corneta que había sido de las fuerzas del Sr. Carvajal, y que no sabemos por qué causa fué maltratado en el tránsito.»

Los sevillanos, como los cartageneros, leoponando algun tanto los desmanes y escándalos de los primeros momentos, se ocupan de legalizar las incautaciones é imponen crecidos tributos, entre los cuales figura uno de 40,000 duros que han exigido al diputado federal de las Constituyentes, Sr. Calzada.

Es claro, con los amigos se come. Tanto en Sevilla como en Cádiz son muy consistentes y poderosos los elementos de rebeldia, según confiesa un periódico.

Del primero de dichos puntos ha salido el tribunal de vacaciones de la Audiencia que no quiso someterse á la junta cantonal. Acerca de su viaje dice anoche un periódico lo siguiente:

«En Baeza se encontraron cortado el ferrocarril y tuvieron que tomar un carruaje, que les trajo por la antigua carretera, hasta más acá de Despeñaperros. En Linares encontraron una gran proteccion en el Sr. Marin, que se halla al frente de aquel pueblo, tambien insurreccionado.»

Como ya casi todos los periódicos liberales de Madrid, y sobre todo los conservadores, se han hecho ministeriales, comienzan á atenuar los gravísimos desórdenes y el estado verdaderamente anárquico de Murcia y Cartagena, y principalmente La Epoca, mientras tanto que pide una limosna patriótica para los republicanos, nos cuenta que se notan en Cartagena síntomas favorables al orden, y que los mismos voluntarios de la República están ya en oposicion con los sublevados. Lo cierto es, según parece, que en dicha ciudad se han reconcentrado también los intransigentes de Murcia, y parece que aquel puerto, destinado á recibir fanesotes huéspedes, va á ser hoy la nueva Cádiz de los liberales, puesto que tambien Roque Bárcia, perseguido por el Gobierno, va á establecer allí su Comité de salud pública de Madrid, que no puede sostenerse hoy al lado del Gobierno de orden que tenemos.

En tanto las autoridades del canton de Cartagena, así las llama La Correspondencia, han hecho ya efectiva la contribucion de los tres millones de que ayer hablamos.

La sublevacion de Valencia, en cuya junta siguen figurando algunas personas de confianza para la provincia, parece que fué promovida por los elementos perturbadores que, procedentes de Alcoy, se habían allí refugiado.

La junta provisional ha tomado el día 20 los siguientes acuerdos, según nos dice un periódico:

«Disolver la diputacion provincial. También ha acordado no reconocer ninguna junta revolucionaria de la region valenciana, si no está constituida de las diversas tendencias que abrazan la causa republicana federal.»

El Cantón de Valencia correspondiente al día de ayer, dice en su Última hora:

«Los señores marqués de Cáceres, Perez Pujol, Boix y otros, que fueron elegidos para formar parte de la junta interina del canton y que se negaron á aceptar dicho cargo, concurrieron á la sesion de anoche, ofrecieron su concurso para la salvacion de la patria, y desinteresado apoyo á la junta para allanar las dificultades que se presenten á la misma en su importante cuanto difícil mision.»

El Mercantil de Valencia refiere del modo siguiente lo ocurrido en aquel punto entre el comandante y tripulacion del vapor «San Antonio».

«Un hecho ocurrió anteayer en uno de los buques de la armada española, anclado en nuestro puerto. En vista de los sucesos ocurridos en

esta capital, el comandante del vapor «San Antonio» preguntó á la tripulacion si estaba dispuesta á continuar disciplinada. Contestáronle que ellos eran republicanos; pero que no por ello iban á faltar al respeto y subordinacion debidas á sus jefes.

Al día siguiente, y á la sazón de estar en tierra varios tripulantes, el comandante mandó llevar anclas y ya fuera del puerto, como le interrogaran los cuatro individuos que quedaron á bordo, el comandante y la oficialidad searon los reвольvers, á cuyo acto correspondieron los marineros volviendo un cañon hacia la oficialidad. Este incidente terminó bajando una lancha, con la cual los marineros con el equipaje de sus compañeros regresaron á tierra.»

El gobernador de Valencia parece que según en Alcaira y el general Velarde en Albacete.

En Castellon se han adherido al pronunciamiento el capitán Arana y varias compañías.

Játiva tambien se ha declarado canton independiente hace ya algunos días. Al frente de aquel Estado se ha puesto como presidente el diputado Sr. Agustín.

El mariscal de campo Sr. Martinez Campos, ha sido nombrado capitán general de Valencia en sustitucion del general Velarde. Ya hay nombramiento para cuatro días.

Las siguientes noticias de La Correspondencia de anoche acerca de la situacion de Zaragoza, se completan mutuamente:

«Según telegrama del capitán general de Zaragoza, se ha terminado el sumario formado al batallon cazadores de Madrid; se va á elevar á plenario y se trabaja en ello activamente.»

Efecto que ha producido.

«Dice una carta de Zaragoza que anteayer salieron del cuartel de San Pablo de aquella ciudad, unos cuantos soldados con gorros fríos, gritando: ¡abajo los galones!

Algunos paisanos que salieron de las casas y calles inmediatas les persiguieron, administrándoles varios garrotazos, que les hicieron volver al más completo estado de tranquilidad, teniendo los alborotadores que refugiarse en el cuartel.»

Parece que algunos elementos intransigentes de Zaragoza trabajan para soliviantar los ánimos de los republicanos aragoneses y apartar á estos de la actitud pacífica que tantas simpatías le está conquistando.

Según La Epoca parece que los diputados por la provincia de Barcelona han recibido un despacho muy largo de Ruban y otros amigos, cuyo contenido no ha podido averiguarse, pero sí que los diputados han ido á conferenciar con el ministro de la Gobernacion acerca de ese telegrama.

Al mismo tiempo el general Acosta dice que su permanencia en Barcelona es ocasionada á disgustos, y pide autorizacion para entregar el mando y venir á Madrid.

LA LEY DE RAZAS.

Ayer el Sr. ministro de Hacienda, subió á la tribuna y leyó el siguiente proyecto de ley:

1.º Las diputaciones provinciales, presididas por el gobernador de la provincia ó el legado especial del gobierno, están autorizadas á imponer, con destino á necesidades de la guerra, las contribuciones extraordinarias que consideren convenientes, procurando que recaigan sobre los carlistas y principalmente sobre aquellos individuos que de cualquier manera patrocinen ó coadyuven á la rebelion.

2.º Las diputaciones provinciales aplicarán estos fondos á la guerra contra los carlistas, en la forma que tengan por más eficaz, de acuerdo con el gobernador de la provincia ó con el delegado especial del Gobierno de la República.

Es tan injusto, es tan monstruoso, es de tal manera brutal el proyecto anterior, que nos ha sido necesario leerle repetidas veces para convencernos de que ha habido un ministro capaz de estampar su firma al pié de él.

Hacia muchos años que la confiscacion habia sido borrada de nuestras leyes y hoy vuelve á gala llamarse defensores de la libertad más amplia y absoluta; hoy vuelven á reproducirse las bárbaras medidas que los hombres del 93 dictaron contra los que suponian enemigos de la República, medidas que han sido condenadas por la razon y por la historia.

El Sr. Salmeron, después de haber condenado la ley de razas, autoriza la presentacion de un proyecto que castiga la opinion de ciudadanos pacíficos que viven dentro del círculo marcado por la ley, y por consiguiente tienen derecho de ser armados y protegidos en sus personas é intereses.

Hay más autorizadas diputaciones con tales facultades, y no habiendo un medio claro de decidir si un ciudadano es ó no carlista, todas las personas que no estén identificadas con lo actual pueden ser tachadas de carlistas y despojadas de sus bienes por corporaciones populares poco escrupulosas en materia de reunir fondos para subvenir á sus necesidades.

Si fuésemos pesimistas, aplaudiríamos de todo corazón el proyecto del ministro de Hacienda, que va á producir más carlistas que los triunfos de sus armas, y que llevará á la causa de la legitimidad personas de posición, que tratadas de otra manera hubieran permanecido ajenas á la empeñada lucha que en estos momentos sostienen nuestros hermanos.

Sabemos que muchos diputados de la Cámara combatirán hoy este proyecto; si llega á ser ley no podrán quejarse los liberales si algun día los carlistas remueven aquellos expedientes de desafectos que tanto perjudicaron á sus padres en otros tiempos.

Por la demás, nos parece muy lógico que se embarguen los bienes de los carlistas que combaten por la patria cuando se están devolviendo sus propiedades á los filibusteros de Cuba, que han levantado una bandera cuyo lema es ¡muera España!

CRONICA DE LA GUERRA.

VASCONGADAS Y NAVARRA.—El coronel Costa ha sido derrotado en Vizcaya por las fuerzas de Velasco, el cual, recibido el armamento que esperaba, ha emprendido las operaciones, tomando la ofensiva según parece.—Los periódicos liberales decían anoche.

La Correspondencia: «Hoy se ha dicho, con referencia á un oficial de la columna Costa, que esta habia tenido en Villaro un encuentro desgraciado. La noticia necesita confirmacion.

—En la accion de Villaro con el jefe carlista Velasco, parece que resultó un capitán muerto, otro y tres subalternos heridos, y unos veinte soldados de baja.»

El Diario Español: «A última hora ha circulado en el Congreso la noticia de un descalabro sufrido por las tropas del gobierno de Vizcaya.

Dícese que la faccion mandada por Velasco ha atacado á una columna de tropas mandada por Costa, la cual tuvo que retirarse con bastantes pérdidas.»

La Epoca: «Se ha hablado de una accion en Villaro, desfavorable para las tropas republicanas. La columna del coronel Costa ha sufrido bastante.»

Esta mañana dice El Imparcial: «En los alrededores de Villaro hubo el 19 un combate muy encarnizado entre la faccion Velasco y la columna del coronel Costa. A consecuencia del combate, cuyo resultado se ignora, han entrado en Bilbao un capitán y dos subalternos heridos, anunciando que una hora después llegarían unos 50 heridos de tropa, y que estas tropas en la accion un capitán y unos 15 á 20 soldados muertos, y tres subalternos y unos 70 soldados heridos, todos de Alba de Tormes. Se desconocen las pérdidas de los carlistas.»

La Iberia se expresa en estos términos: «La noticia referente á la derrota de la columna Costa en el Norte, que indicaban ya algunos periódicos de anoche, se confirmó más tarde oficialmente por desgracia. Los detalles sobre este encuentro no son muchos, pero revelan hasta qué punto van creciendo en importancia las huestes de D. Carlos.

Se ignora el sitio en que tuvo lugar el encuentro; pero las fuerzas carlistas de Velasco derrotaron á nuestros valientes soldados mandados por Costa, muchos de los cuales con su jefe se refugiaron en Bilbao.

Los soldados pertenecían al batallon de Alba de Tormes, y algunos entraron heridos en la capital.

El mismo periódico añade: «El coronel Pino parece que tambien ha sufrido una derrota por la partida del cabecilla Boix.»

De manera que son dos las columnas derrotadas en Vizcaya.

Leemos en El Diario Español:

«Llamamos la atencion del Gobierno sobre los gravísimos hechos referidos en la siguiente carta que nos remiten de Guernica, de los cuales se deduce la desconsoladora idea de que nuestras tropas, lejos de perseguir y molestar á los carlistas, están á la defensiva, sin que les sea posible impedir los desembarcos de armas que el enemigo practica cuando y cómo le parece. La carta dice así:

«GUERNICA, 19 de Julio de 1873.—Les anuncié en mi correspondencia, fechada el 14 del corriente, que se habia verificado en Oguella, entre Ea y Lequeitio, el desembarco de los fusiles. Entonces nos dije que los fusiles desembarcados ascendían al respetable número de 2,500. Pues bien, ayer noche se verificó otro desembarco de 2,000, además de cuantiosas municiones en el mismo puerto de Lequeitio, y protegido por el batallon de Sarasola.»

Para realizarlo con más facilidad, Gorordo, con su batallon de Munguia, ocupó al oscurecer del jueves esta villa, y D. Leon de Iriarte, con el batallon de Guernica, la anteiglesia de Gasteiz de Artea, mientras cerraban el paso hacia la costa á las tropas del Gobierno el batallon de Durango al mando de Aboitiz, ocupando el alto de Muniqueta, y el general Velasco con más de 2,000 bien armados la anteiglesia de Lemoda. Una columna republicana de unos 1,000 soldados se presentó por la mañana en Zornoza, pero al ver la actitud de los carlistas, hubo de romper marcha á las seis de la mañana hacia Durango.

Ya en Vizcaya los sistemas triangulares y cuadriláteros y todas las figuras geométricas, las forman los carlistas y no los republicanos, que, cabibajos y carraconcidos, presentan impasibles el incremento extraordinario de las fuerzas carlistas.

A las doce del medio día de ayer entró en esta villa, de su escursión á la costa, el batallon de Munguia, y á eso de las cinco de la tarde el de Munguia, custodiando 64 carros cargados de fusiles y municiones, y á la media hora el batallon de Sarasola, que es quien trabajó en el desembarco, y perdiendo toda la noche pasando veinte y cuatro horas sin haberse racionado.

En Guernica les esperaban otros 60 carros para hacer el trasbordo, pues los buques que conducían los carros desde Lequeitio, venían rendidos por el peso enorme de los efectos de guerra. En menos de media hora se verificó, y rompieron marcha los tres anunciados batallones, custodiando el convoy con direccion á Zornoza. Según tengo entendido, los 2,600 fusiles se repartirán entre los distritos de Durango, Arratia, Bilbao y las Encartaciones. En este último distrito, hoy sábado, es el día señalado para el levantamiento general, y aseguro que antes de dos días habrá ya en armas unos 1,000 decididos carlistas. El jefe del distrito de Bilbao, Sr. Gutierrez, está verificando tambien el levantamiento.»

El Tiempo y La Correspondencia daban anoche las siguientes noticias respecto al Norte:

«D. Carlos, según la marcha que ha emprendido, se dirige á Guernica, en donde se propone jurar los fueros.

—En carta recibida hoy de Bayona se dice que las facciones del Norte han tomado ya tal desarrollo que ha de ser muy difícil combatirlas.

—A Peña de Plata llegaron antes de ayer unos doscientos mozos, para recibir armamento é instruccion.

—La division Portilla se encontraba ayer cerca del Baztan.

—Un periódico de Bayona anuncia que un buque inglés ha desembarcado en Lequeitio hasta 12,000 fusiles y seis millones de cartuchos para los carlistas.

En El Imparcial de esta mañana leemos: «Anteayer durmió el pretendiente en Vertiz y anteayer en Nárbarre.

—Ayer se hallaba en Leiza el pretendiente con Elio, Lizárraga y 2,500 hombres.

—El brigadier Loma ha suspendido su movimiento sobre Hernani hasta conocer el de las facciones.

—El general Lagunero se encuentra en Zornoza.

—Parece que el ayuntamiento de Bilbao ha acordado la inmediata formacion de una ronda de 20 ginetes, para recorrer y vigilar las inmediaciones de la capital.

—Parece que se halla un tanto decaído el espíritu de los habitantes de la Rivera de Navarra.

—El comandante del fuerte de Lizárraga anunció ayer que Dorregaray se propone atacarlo.

—De Vitoria escriben dirigiendo excitaciones a todos los republicanos y liberales, para que aúnen sus esfuerzos contra el carlismo, que parece cada día más imponente en el Norte.

—Los oficiales del cuerpo de estado mayor pertenecientes al ejército del Norte que se hallan gozando licencia, han recibido orden para marchar inmediatamente a sus respectivos destinos.

—Los carlistas están haciendo una reuelta forzosa y han sacado mozos de Deva, Villarreal, Amezcua y otros puntos de la comarca.

Muchos mozos piden pase para el extranjero por evitar la reuelta.

La Gaceta dice hoy lo siguiente, que es la confesión más terminante de incremento de las fuerzas carlistas de Vizcaya:

Segun telegrama del gobernador de Bilbao, con la esperanza de que el Gobierno mandará auxilios ha renunciado la confianza; y añade que de todos modos en esta población no entrarán los carlistas sin una enérgica resistencia.

Y esto es todo lo que dice la Gaceta respecto al Norte.

CATALUÑA.—Con la noticia de la derrota del coronel Costa circuló anoche otra de mayor gravedad todavía, que llenó de espanto a los republicanos: la de que el coronel Freixas, con el tercio de la guardia civil de Barcelona, se había incorporado a las filas carlistas.

La Correspondencia decía:

«A última hora, dice un telegrama de la junta de Barcelona, que el coronel Freixas, con el tercio de la guardia civil se ha pasado a los carlistas.»

La noticia es demasiado grave para darla crédito sin nuevos datos.

El ministerialísimo Imparcial, haciéndose hoy cargo de estas líneas de La Correspondencia, dice procurando atenuar el hecho:

«El fondo de la noticia, por desgracia, era cierto, pero no así en uno de sus más esenciales detalles, pues no es exacto que se pasara a la facción un tercio de la guardia civil, como el suelto dice, ni mucho menos siquiera, á juzgar por las noticias que transmitieron los telegramas oficiales.»

El coronel jefe del tercio de Barcelona, señor Freixa, sacó de la capital unos 200 hombres del referido instituto, y ya lejos de aquel punto les declaró que contaba con ellos para apoyar la causa de D. Carlos.

Algunos oficiales y guardias se separaron desde luego del Sr. Freixa, otros formando grupos de 20 y 30 hombres, con sus oficiales á la cabeza, se van presentando en los pueblos, negándose á secundar la desleal conducta de su jefe; y éste, con algunos mozos, se ha presentado y unido en Corellá al cabecilla Tristany. Es decir, que aun los que ha logrado arrastrar el coronel Freixa, y sin que esto se traduzca como que procuramos atenuar su conducta, lo han hecho por efecto de una sorpresa y alucinados por la voz del mismo á quien tenían costumbre de obedecer.

Este suceso, cuya gravedad no es posible conocer, tiene, sin embargo, mucha menos importancia así explicado que como resulta de la lacónica noticia publicada por la Correspondencia.

El Sr. Freixa es un jefe de mucho valor y prestigio.

Los periódicos oficiosos dicen además respecto á Cataluña:

«El capitán general de Cataluña, Sr. Acosta, entregó hoy el mando de aquel distrito al segundo cabo del mismo.»

—En Cataluña se advierte una notable exaltación del sentimiento público á favor del orden, en apoyo del Gobierno y la Asamblea y en contra del carlismo.

—La junta de salvación y defensa de Cataluña sigue sus tareas incesantemente, dedicándose al estudio de las graves y trascendentales medidas que parece ya á tomar y que han de hacer sentir su influencia de una manera rápida y eficaz en la salvación de Cataluña.

—Nos escribe nuestro corresponsal de Falset, que desde la desgraciada acción de Alpens no se ha visto por allí ningún soldado: sólo dice que opera el batallón de voluntarios de Figueras, «que cuando los carlistas están al Norte, ellos se dirigen al Sur.» Tales son sus palabras.

La partida Cercós ha demolido el fuerte de la Solva, dirigiéndose después hacia Almoster.

ARAGON Y MAESTRIZGO.—Decía anoche La Correspondencia:

El capitán general de Zaragoza dice que la columna Castellote, en persecución de la facción Segarra, de 230 hombres aceleró su marcha después de salir ayer mañana esta de Santolés; avisó su retaguardia, con la cual cruzó su vanguardia algunos tiros cerca de Alguirás. Después de estar la facción en Bordon, llegó la columna, tomó el pueblo á la bayoneta, encontrándola reunida en la plaza, de la que la desalojó después de un nutrido fuego, poniéndola en fuga en dirección de Olocau. Esta mañana continuaba su persecución, que no pudo verificarse ayer por haberse hecho de noche y estar la columna sin alimento en todo el día. Se ignoran las bajas del enemigo; las de la columna consistieron sólo en un voluntario ligeramente herido en una mano.

—A instancia del diputado por Falset, don Agustín Sardá, el señor ministro de la Guerra ha levantado por séptima vez la prohibición de navegar en el Ebro, que tantísimo perjuicios ocasionaba al comercio de Aragón y Cataluña y que se ha considerado innecesaria, puesto que el Ebro es vadeable por varios puntos, y por lo tanto las partidas carlistas lo pasan como y cuando quieren.

GALICIA.—En la Gaceta de hoy leemos:

«Segun telegrama del capitán general de la Coruña, la facción Saavedra parece que se ha dividido en tres distintos grupos en las montañas de Bual. Van perseguidos por columnas de ambos distritos. La facción Ostendi ha quedado disuelta en vista de la activa persecución de que era objeto. En el resto del distrito no ocurre novedad.»

Segun telegrama del presidente de la Audiencia de Oviedo, la partida carlista de Nuñez Saavedra penetró en el Franco (Asturias), quemando los libros del registro civil, después de haber derribado algunos postes del telégrafo.

El Imparcial dice:

—En Puebla de San Julian (Lugo) fué atacada una columna de tropas por un grupo de paisanos que hizo fuego sobre las primeras. Estas contestaron matando á dos de los agresores.

En Fonsagrada (Lugo) entró días pasados una partida carlista de 114 hombres armados al mando de Nuñez Saavedra, y después de ocupar militarmente aquel pueblo, un grupo de ellos, al mando de Antonio Guitina, exigió del escribano el sumario que se instruya con motivo de sus desórdenes, el cual fué públicamente roto. Otro grupo se apoderó y sustrajo de la administración de estancadas 2.000 rs. y otros efectos, y á las cinco de la tarde salieron de la villa para una aldea inmediata, después de amenazar al juez con que quemarán cuantas causas les formen.

Segun telegrama del gobernador militar de Toledo, los cabecillas carlistas Marjaliza y Merendon han penetrado en el pueblo de Alcañallos al frente de 57 ginetes bien montados y armados, llevándose en metálico y efectos estancados 14.000 rs. y algunas alpargatas.

EXTREMADURA.—El mismo diario oficial añade:

Segun telegrama del gobernador de Badajoz, se ha presentado en el pueblo de Trasierra una partida carlista de 20 hombres. La Guardia civil ha salido en su persecución.

El Irurac-bat de Bilbao, dice:

—Lo que está sucediendo en Vizcaya no tiene nombre. Nuestros temores de que la facción creciera de una manera muy seria, al considerar la ineficacia de las fuerzas no escasas de ejército con que se contaba para batir á las pequeñas partidas ó impedir cuando menos que crecieran, con una activa y bien entendida persecución, se ha realizado.

Por Zornoza pasó anteayer un convoy de 50 carretas según unos, y 62 según otros, cargadas de fusiles y municiones, y en el mismo punto se habían reunido con objeto de escoltarlas 6 de recibir parte de ese armamento hasta 4.000 faciosos, cifra que creemos exagerada, porque otras noticias dicen no eran más que mil doscientos.

Este armamento parece procede de un nuevo desembarco de armas verificado con tanta felicidad como el anterior.

—El general Lagunero pernoctó el viernes en Durango y ayer por la mañana salió en dirección de Elorrio. En tanto marcha, bien lentamente á Vitoria, según se asegura, el crecido convoy de que antes hablamos, llega á su destino sin tropiezo.

—En Vizcaya parece proyectan los jefes carlistas organizar 14 batallones fuertes de 500 hombres y lo conseguirán muy pronto, vista la facilidad con que reciben armamento y el ningún resultado de los movimientos de las tropas.

El ministro de la Gobernación leyó ayer en el Congreso el siguiente despacho:

VITORIA 21 (11 40 noche).—Gobernador.—Corre el rumor de haber sido derrotada la columna Costa en Vizcaya. La división Portilla marcha hacia el Baztan, donde se cree está la facción Lizárraga y Valdespina con el pretendiente. No se tiene noticia ninguna de la facción Elio. La situación de este país cae día á día y va haciéndose más crítica, y si dentro de un breve plazo la nación no hace un esfuerzo, será insostenible.

Señor director de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL.

ZORNOZA, 19 de Julio de 1873.—Muy señor mío y de mi mayor consideración y aprecio: A las ocho de esta mañana hemos despedido al ejército real de este señorío, no en su totalidad, pero sí en la insignificante cifra de 4.500 hombres. Muy probable es que antes de veinticuatro horas tengamos un grueso de 8.000, porque anoche vimos pasar por este pueblo 66 carros de bueyes cargados de armas y municiones que iban escoltados por dos batallones al punto donde hoy debían ser distribuidas entre gente que las ansía con frenesí.

Aunque en este país la opinión carlista es un dogma de fe, es indescriptible el entusiasmo que, como chispa eléctrica, se ha comunicado á todos sus habitantes al tener noticia del desembarco de armas verificado los días 13 y 18 del corriente: anoche, que permaneció en esta el ejército real, á las órdenes de su digno general Velasco, persona muy apreciable y un caballero completo, nadie se acordaba de descansar de las fatigas del día y todos á porfia procuraban complacer á los defensores de la santa causa, mientras que esta mañana les despedía el pueblo con el triste pensamiento de su ausencia.

Mientras que aquí el ejército real y los que le contemplamos como á nuestro redentor, pasamos la noche como por encanto, Lagunero, que se encontraba en Durango, distante dos leguas escasas, ha debido salir de noche en dirección á Abadiano, como diciendo: «Cuanto más distante me vea de los cobardes carlistas, me encuentro más seguro!»

Parece que se examinó á Durango llevando en rehén á un regidor de este ayuntamiento, sólo porque le dio la gana de sacar algunos bagajes en dinero, premio que exigió por el rescate de aquel prisionero de campaña.

Nada digo á Vd., señor director, de la disciplina y organización militar de los que no han hecho más que empujar el fusil: de esto se encargarán, como conducto más digno, los bravos comandantes de los batallones republicanos, ó voluntarios, de esa ex-corte, tan pronto como tengan el profundo disgusto de que el Congreso de patriotas acepte sus ofertas, y vengán aquí á exterminar al indefenso que le echan el guante, si es que vienen y encuentran alguno que no pueda oponer resistencia de sangre á su entrada.

Al llegar aquí me entregan las dos adjuntas alocuciones que el general, que tan dignamente se ha cautivado las simpatías de este país, dirige al mismo y al ejército real; sobre ellas no digo á Vd. más, sino que el apoyo que implora es pequeño para lo que hoy se presta á concederle Vizcaya, como muy pronto lo verá usted probado.

Cuando creía concluir, después de alguna pausa debida á la necesidad de ocuparme en otras atenciones, escucho el zumbido del cañón: la impresión y la natural impaciencia y ansiedad de saber la causa y los resultados, me impiden terminar y me detengo.

Continuando á esta hora de las ocho y media de la noche, me informan que la columna Costa, fuerte de 900 plazas, artillería, y creo que también caballería, ha sufrido un descalabro en Arriatia, á donde esta mañana se ha dirigido el ejército real: parece que después de un fuego de dos horas y media, se ha refugiado en Villarreal en dispersión y con pérdidas considerables, según dicen. Persona que llega de dicho punto y es digna de todo crédito, me afirma que él mismo ha visto 22 prisioneros, entre ellos el señor Del Amo, teniente-capitán de Alba de Tormes, y que se ignora el número de muertos y heridos, aunque se cree sean muchos, por la sencilla razón de que el ejército real se ha apoderado del círculo de hierro que andaba errante, y ha envuelto en él á la columna Costa,

quien en Villaro, donde se encuentra cercado por más de 7.000 visones, pero que á sangre y fuego defendían á Dios, á la patria y al rey y señor, se halla muy mal parado y en términos que no tiene más remedio que sucumbir, si nuestro simpático general Velasco, apañado de los infelices habitantes de aquella villa, que tanto ha sufrido por la causa legitimista, no consiente batir y derrotar por completo á enemigo tan pequeño por su valor, sin peligro de aquellas víctimas de los Nerones, ó sea franco tiradores.

Tenemos, pues, que el primer encuentro sostenido por los que eran calificados de cobardes, ha sido un triunfo para el ejército real; y cuando siendo cobardes y visones se coronan de gloria, ¿qué será luego que conozcan los efectos de ella? Muy pronto lo verá Vd., señor director, pues ya sabe que son sucesores de los héroes de la guerra de los siete años.

Prometo poner á Vd. al corriente de todo, si es que puedo lograr el medio de comunicarle, y en el interin y siempre me repito de Vd. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Un suscriptor.

En una carta de Londres que publica el Diario de Barcelona, se lee lo siguiente:

«Me consta que hay un empréstito contratado, pero cuyos plazos solo se entregarán, el primero cuando las fuerzas de D. Carlos hayan tomado á Bilbao, el segundo cuando entren en Búrgos y el tercero al marchar sobre Madrid. No sé con completa exactitud cuáles son las verdaderas miras de Cabrera, que antes de ayer ha llegado á Londres procedente de Alemania y de Francia.»

Ya les he dicho que los centros carlistas de Londres, Oxford y otros puntos no desean, y se asustan viendo los progresos que en odio á la anarquía estas ideas hacen en Inglaterra, donde se ha operado una reacción completa.

Con referencia á otra carta, fechada en Angles el 18 de Julio, dice:

«Hoy ha entrado una partida carlista, la cual ha completado la demolición de las obras de fortificación que habían quedado en pie, terminado lo cual y después de un ligero descanso, han partido de esta sin que durante su permanencia hayan inferido la más leve amenaza ni producido la más mínima queja á este vecindario.»

Con respecto á la situación de Manresa el mismo dice lo siguiente:

«Esta mañana se decía que los carlistas estaban reunidos en Sampedor, población situada á corta distancia de Manresa. Sobre esta última ciudad ha corrido el rumor de que los carlistas habían intimado su rendición, pero se decía al mismo tiempo que los manresanos estaban resueltos á defenderse, á cuyo efecto se había mandado que no saliera nadie de la población. Los republicanos armados de Sampedor se han refugiado en Manresa. Hasta la fecha no se ha interrumpido la circulación de trenes.»

El mismo publica la siguiente carta:

CERVENA 19 de Julio.—La columna del coronel Tomasetti, fuerte de 1.100 hombres con una pieza de artillería y un escuadrón de caballería, que como indiqué á V. en mi anterior llegó anteayer de Gúnsosa y que al entrar parecía estar en un regular estado de organización, está formada, pero los soldados se negaban á marchar. Al fin ha salido para Igualada, dejándonos completamente abandonados, pues que la compañía de la guardia civil, que era la fuerza principal de la guarnición, acaba de marchar á Llerda; si se presentan los carlistas, tal como estamos dudo que se pueda resistir.»

El Diario de Avisos de Zaragoza, hablando de la situación de las fuerzas reales de Navarra, publica el siguiente suelto:

«La facción carlista, en número considerable, ha atacado el fuerte de Lodosa, que se hallaba defendido por los carabineros que había en Alcañal. El fuerte se tomó á las cuatro de la mañana. De los carabineros un jefe y cinco más prisioneros ó muertos. De Logroño salieron dos columnas para operar, según conviniere. La facción ocupó Lodosa y Sesma. Dorregaray con una facción numerosa y caballería llegó en la noche del 10 á Los Arcos, y parece tenía el propósito de atacar á Viana. La columna de la Rivera emprendió ayer la marcha para Lerín.»

Los tristes presentimientos que abrigábamos ayer al dar cuenta á nuestros lectores de los graves rumores que empezaban á circular, con motivo de la trascendente declaración del ministro de Marina por la que se declara piratas á los buques rebeldes contra la actual situación, empezaban, para colmo de desdichas, á verse cumplidos, si es cierto, como lo parece, el contenido de los siguientes párrafos que hoy publica La Gaceta Popular:

«El comandante prusiano de la fragata Federico Carlos, tan pronto como tuvo conocimiento del decreto del Gobierno español, telegrafió al encargado de Negocios de su país consultándole si podría abordar á la fragata española; dicho representante comunicó al ministro de Estado español esta duda, que parece ha sido resuelta afirmativamente.»

—La fragata Victoria, que ha estado amenazando á Alicante, al intentar salir de las aguas jurisdiccionales, fué intimada por la prusiana Federico Carlos, lo cual la obligó á volver á entrar en el puerto.»

La respuesta dada por el ministro de Estado á la consulta del comandante del buque prusiano, hecha por pura cortesía, puesto que por el decreto á que nos referimos, pueden considerarse todos los buques, lo mismo nacionales que extranjeros, facultados para acosar y destruir á los que niegan su obediencia al actual ministerio, es la sentencia de muerte de los mejores buques de la escuadra española, envidia en otros tiempos del mundo, cuyos restos, rubor nos causa el decirlo, pueden ser hoy aniquilados por buques extranjeros con el beneplácito de un Gobierno compuesto de españoles... federales.

Nos estaba reservada esta última ignominia que acabaría de envilecernos á los ojos de la Europa civilizada, si ésta no supiese que hay otro campo, donde tremola pura y radiante de gloria la bandera de España, á cuya sombra se cobijan sus antiguas y brillantes tradiciones, con el sagrado depósito de nuestra dignidad y nuestra honra.

La junta de Barcelona, que hasta ahora solamente se ha ocupado en dar proclamas excitando á la guerra contra los carlistas, ha entrado ya en otro terreno más práctico, según vemos en La Correspondencia de anoche.

Dice así: «Las autoridades de Barcelona y la junta de armamento y defensa han telegrafado al Gobierno pidiendo autorización para imponer una contribución extraordinaria con objeto de adquirir 50.000 fusiles y poder acudir á la movilización de fuerzas.»

Y en otro lugar añade:

«La junta de armamento y defensa de Barcelona parece que quiere aprovecharse para sus necesidades cantonales de todas las rentas que el Estado tiene en aquella provincia.»

De estas rentas dicen que darán cuenta á las Cortes cuando termine la guerra.

Creemos que la darán mucho antes.

Y por último, leemos también en el mismo periódico:

«Parece que en la reunion de los diputados catalanes con el ministro de la Gobernación, se ha acordado presentar dos proyectos de ley, uno creando la milicia forzosa desde la edad de 20 á 35 años, que se leerá mañana, y otro para la imposición de una contribución extraordinaria, ya hoy leído á las Cortes. Ambos proyectos son exigidos por la junta de Barcelona.»

El comité de salud pública de Madrid ha declarado faciosos á los ministros. Estos declaran tales á los intrasigentes.

En cuanto vayan avanzando los carlistas se abrazarán todos con efusión, ó antes si la ocasión se les presenta.

Los batallones de Iberia y Mendigorria, disueltos por decretos de ayer, serán sustituidos con los de la Lealtad y Estella, que se reorganizarán con los oficiales de reemplazo.

Qué ganas de bromas tienen los liberales; pues, ¡buenos recuerdos tienen para los republicanos los nombres de los nuevos regimientos!

La Imprenta de Barcelona, que se distingue por sus calumnias contra los carlistas, propaló la de que estos habían destruido y profanado el cadáver del brigadier Cabrinetty, cobándose en él como hienas. La Igualdad y otros periódicos esparcieron también la calumnia, llenando de dicterios á los carlistas, y hoy leemos en la republicana Independencia lo siguiente, de que La Igualdad debe hacerse cargo:

«Mañana á las primeras horas de la tarde se aguarda en esta capital el cadáver del bravo brigadier Cabrinetty, muerto gloriosamente en el desastro de Alpens. La comision que salió de esta ciudad con objeto de buscar los restos de este esclarecido militar, lo encontró en el cementerio de Alpens, en una caja de madera envuelto en una sábana y llevando el mismo traje á excepción de la levita que faltaba. El cuerpo estaba intacto, lo que revela claramente que carecen de fundamento las noticias horripilantes que publica La Imprenta, tan aficionada á confeccionar novelas.»

Los carlistas lo que hicieron fué dar honrosa sepultura á su enemigo, y Saballs ha dado ahora un pase á los que han ido á exhumar el cadáver, y licencia para la exhumación.

No procedieron así los revolucionarios con el cadáver de Frigola.

Ya que hablamos de calumnias, diremos que la misma Imprenta, y por supuesto, el imparcial Imparcial, cuentan de la toma de Igualada más que calumnias, paparruchas, como la de que han sido pasados á cuchillo «niños de teta en el regazo de sus madres» y otras majaderías por el estilo.

No nos rebajaremos á contestar semejantes patrañas, de la exclusiva invención de La Imprenta.

Un periódico da los siguientes pormenores acerca de la proclamación solemne del canton de Valencia:

«La junta revolucionaria ha acordado que se celebre hoy la proclamación del canton valenciano, colocándolo en la plaza de la Catedral una lápida conmemorativa. Para ello la junta se situará en aquella plaza, esperando en ella la manifestación que debe organizarse en la plaza del Temple, y que estará compuesta por la milicia ciudadana con uniforme y sin armas, acompañada de músicas y banderas. La manifestación saldrá de la plaza del Temple, y se dirigirá por la plaza de Tetuan, Principe Alfonso y Barcas, Bajada de San Francisco y calles de San Vicente y Zaragoza á la plaza de la República federal. Verificada la proclamación continuará su curso la manifestación por las plazas del Almudín, San Esteban y del Temple, en donde se disolverá.»

Se ha avisado al Cabildo para que disponga un vuelo general de campanas, á las horas de costumbre, é interin dure el acto de la proclamación, y se invitará al vecindario á que ponga colgaduras en los balcones, y los ilumine durante tres noches para contribuir á dar más realce á la fiesta.

El gobernador militar de Valencia, Sr. Sanchez Lafuente, había marchado á Madrid, ofreciendo dar cuenta al Gobierno de la sensatez y orden con que se había llevado á cabo el movimiento de nuestra ciudad. La junta revolucionaria, al autorizarle para marchar, dispuso que las tropas que en la ciudad existen y que sólo son unos 300 hombres, no salgan de Valencia, para que contribuyan á sostener el orden cuando la junta lo crea necesario.»

También copiamos de Las Provincias los acuerdos del Canton valenciano:

- 1.º El cargo de vocal de la junta no es renunciable.
2.º La junta no está facultada por tanto para admitir la dimisión á quien la presente, sean cuales fueren el caso y las circunstancias.
3.º Los componentes de la junta tienen el deber inexcusable de asistir á todas las sesiones.
4.º Todo el que falte á este mandato sufrirá las condignas consecuencias á que se haga acreedor á juicio de la junta constituida en sesión.
5.º Se comina desde luego con la publicación de su nombre, al que deja de asistir á las sesiones.»

Parece que los representantes de las juntas revolucionarias de más de veinte pueblos del rio de Segorbe han manifestado su deseo de pertenecer al Canton valenciano.

En Cuba pasa algo muy grave. El periódico más ministerial que ahora se publica en Madrid, El Imparcial, refiriéndose á los rumores que han circulado de que el general Pieltain, como su antecesor Dulce, había sido embarcado por los voluntarios, dice:

«Se atribuye la supuesta grave actitud de los voluntarios de la Habana al efecto producido en nuestra primera Antilla por los decretos sobre devolución de bienes embargados á los rebeldes, que constituían la única garantía formal de los que han adelantado cerca de 1.000 millones de reales para sostener el ejército, y

sobre levantamiento de destierro á los confidentes de conspiración, agravado todo por las promesas, no todas prudentes, hechas desde las esferas del poder, en este tejer y destejer de situaciones y de ministerio, y por la profunda desconfianza que por su ambigua conducta inspira el general Pieltain.

De todos los Gobiernos de la República, ninguno, ó más bien el único que ha rendido cierto culto á la publicidad, que es la mayor fuerza de los Gobiernos liberales, es el actual; pues bien: la gravedad de las noticias que suponen á los voluntarios de la Habana declarando la independencia de Cuba, y al segundo cabo, señor Portillo, al frente del movimiento, hace necesario, de toda necesidad, que el Sr. Palanca, si algo le diga el digno ejemplo del Sr. Maignave, nos diga si hay algo de verdad en esos alarmantes rumores: sólo así podrá calmarse la ansiedad pública, que presiente una nueva catástrofe.»

El siguiente y conmovedor rasgo que refiere El Parte Diario de Alcoy prueba el gran poder de la fé y la abnegación que infunde la religion cristiana:

«Al romperse las hostilidades, hallábase reunida la escuela de niñas que dirige doña Dolores Ramirez en el entresuelo de las casas convectorias. Todos los esfuerzos que en los primeros momentos se hicieron para librar aquellas criaturas fueron inútiles. Los interaccionistas empezaron á quemar el edificio, y siendo imposible la huida, se reunieron todas las niñas alrededor de la maestra y empezaron á orar.»

En situación tan angustiosa se pasó casi toda la noche, y al acercarse el día tomó la maestra una niña en brazos, y presentándosela al desgraciado Alborn, le dijo:—Abrame V. paso; es preciso que mis niñas salgan de aquí; quiero salvarlas y las salvaré.—V., y ellas corren á una muerte segura y yo declino toda responsabilidad si salen á la calle, contestóle Alborn.—Y yo acepto para mí toda esa responsabilidad, replicó, porque llevo por guía á la Madre de los Desamparados.—Abrióse la puerta del establecimiento, colocándose tras ella cuatro municipales con las armas preparadas: uno de ellos quiso escapar, y levantando á una niña en brazos, dijo:—Esta es la bandera que nos ha de salvar.—En aquel momento supremo doña Dolores Ramirez le arrebató la niña, colocóse al frente, y cubriéndola á todas con su cuerpo, exclamó:—Si disparan y caigo no salgáis; si permanezco en pie seguidme.—¡Salid!... y tras ella las niñas, agitando todas sus pañuelos... ¡Alto, alto!—Esta voz corria como una chispa eléctrica de barricada en barricada y aquella maternal procesion de ángeles atravesó la plaza de San Agustín, respetada por el más profundo silencio, y ganó el campo por la calle de la Casa-blanca.»

Y pensar que el hombre ateo, á quien hoy todavía quieren mirar tantos ilusos como al salvador del país, solamente porque en un discurso hace gala de una energía ficticia, tiene resuelto suprimir en las escuelas toda enseñanza religiosa!

Desgraciados los que esperan nada bueno para España mientras la gobierna Salmeron.

Ya saben nuestros lectores que el Sr. Topete ha ofrecido sus servicios al Gobierno de la República. La Igualdad da las gracias al héroe de la revolucion de Setiembre en estos sentidos términos:

«Este hombre, en su afán de exhibirse, no acaba de convencerse de que no sólo su nombre alarma á todas las clases de la Armada, en la cual ha cometido tantos abusos, tantas injusticias y atrocidades; sino que habiendo pertenecido á todos los partidos, no puede inspirar confianza á ninguno.»

«Si comprenderá el periódico republicano entre esos abusos é injusticias el haberse rebelado el Sr. Topete á bordo de la Zaragoza contra el Gobierno que en él depositó su confianza? ¡Justicia de Dios!

Dice la Gaceta Popular:

«Aunque D. Nicolás Salmeron tenia en la cuestion artillera un pensamiento propio, que no estamos autorizados para revelar, podemos asegurar que no se opondrá á una solución satisfactoria, aunque sea muy distinta de la suya, si de ello resulta alguna conveniencia á los intereses de la patria.»

Y añade La Iberia:

«Decíase anoche que había fracasado por completo el arreglo del cuerpo de artillería, y por consiguiente que no se encargarán ya de los cuerpos sus antiguos jefes.»

El Imparcial dice:

«El general Moriones, que llegó ayer á Madrid, conferenció por la tarde largo rato con el ministro de la Guerra, y parece que en la conferencia le hizo presente lo muy conveniente que sería se requisaran 3.000 caballos con destino al arma de caballería.»

Y otro periódico añade:

«El general Zapatero, según nos han referido, no ocultó en la reunion de la tarde sus escrúpulos políticos ante el llamamiento del Gobierno, pues si bien en la cuestion de disciplina militar era partidario del cumplimiento estricto de la ordenanza como politico, en una cuestion que tanto se roza con la política, le obligaba á confesar con franqueza que no era partidario del sistema federal.»

—En la reunion de generales parece que se distinguieron por su entusiasmo en favor del Gobierno los Sres. Concha (D. Manuel y don José.)

La Igualdad se desespera porque los carlistas crecen y los republicanos siguen divididos. En su dolor exclama:

«Tengamos un poco de discrecion y de prudencia en estos momentos supremos, y ya que ni el interés de la patria, ni el amor á la libertad, ni el entusiasmo por la República es bastante á dominar nuestras pasiones y á sobreponerse á rivalidades y miserias, mudémoslos al menos el instinto de la propia conservación, de nuestra propia dignidad y de nuestra honra, para no vernos humillados y escarnecidos por nuestros enemigos; que si, merced á nuestras locuras y á nuestro criminal abandono, llegáramos á triunfar por no haberles opuesto una vigorosa resistencia, tendrían derecho para tratarnos, no como adversarios dignos y valerosos, sino como esclavos miserables y débiles mujercuelas.»

«Caiga la venda que cubre nuestros ojos y nos impide ver el abismo en que están á punto de precipitarnos nuestras pequeñeces é infundadas desconfianzas, cese de una vez el vértigo que nos arrastra á nuestra perdicion, olvidemos nuestras discordias, hagamos el sacrificio de nuestras ambiciones y rivalidades personales en aras de la patria, y unidos como un solo hombre guardemos todas nuestras fuerzas, todo nuestro valor para vencer á nuestros comunes enemigos.»

De otro modo la República está perdida, perdida antes de llegar al otoño; y los que otra cosa digan ó crean, son unos imbéciles ó unos traidores.

Consúllese La Igualdad con pensar que los intransigentes depositarán las armas y los cantones se someterán al Gobierno, en cuanto sepan que este anda entendido con los generales unionistas y alfonsinos.

Han marchado al Ferrol muchos oficiales de la Armada para embarcarse en la fragata Carmen, y marchar contra los buques sublevados, debiendo componer la mayor parte de la tripulación los oficiales procedentes de Cartagena.

El ministro de Marina ha pedido hoy al de la Guerra 150 fusiles para los oficiales y tropa de marina que salen de Madrid para aquel punto.

SEGUNDA EDICION.

Sobre la victoria de Villaro recibimos la siguiente carta:

Señor director de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. CAMPO DEL HONOR (Vizcaya), 21 de Julio de 1873.—Muy señor mío: En mi anterior del 19 le envié la proclama de nuestro valiente general Velasco a los voluntarios vizcaínos, y hoy le envío esta para que la anuncie en su apreciable periódico.

El principal objeto es hablarle de la gran victoria que hemos alcanzado el día que nos dirigimos de Zornoza (Amoreveta) al Valle de Araratia, que es el día 19 del actual. El héroe Abotiz estaba en Ochandiano (Vizcaya) cuando nosotros nos dirigimos hacia el punto dicho; la columna de Costa y otra se dirigían en su persecución, con dos cañones; el aviso a nuestro general si rompía el fuego, y se le contestó que sí.

En efecto, comenzó el fuego con Abotiz, y este en retirada ordenada haciendo fuego se dirigió hacia donde estábamos nosotros; llegados a Lamiado (cerca de Villaro) los enemigos se parapetaron por nuestra proximidad; pero en Lamiado fué Troya; empieza el fuego a las doce y se concluye a las cuatro de la tarde; cargamos a la bayoneta, y se dispersaron todos, siendo completamente derrotados. Los que entramos en fuego éramos los de Iriarte (nuestro comandante), y Gorodó. Abotiz quedó de reserva, para atacar a Lagunero si venía. Los otros batallones no tomaron parte en el combate, porque estuvieron custodiando las armas.

El general Velasco, con la espada en la mano, y fumando, estuvo delante de nuestro batallón de Guernica. Los carlistas se portaron como bravos leones. Los carlistas todos, sin excepción, están armados del nuevo sistema. Mil quinientos de las Encartaciones se han armado

en Yurre. Las fuerzas carlistas de Vizcaya ascienden a 7,000 hombres; éstos por seguro que vendrán más fusiles y cañones. Las bajas de la tropa republicana consisten sobre 200 entre muertos, heridos y prisioneros; muertos calculamos sobre 38, entre ellos muchos oficiales, pues el ayudante de Costa y el abanderado de Alba de Tormes se cuentan entre ellos; heridos muchísimos, no bajan de 150; prisioneros cogimos en fuego 19, y por la noche 16 dispersos cogió Abotiz.

Nuestras pérdidas consisten en tres muertos que son: un mozo que recibió diez y siete balazos, el cual mató a la bayoneta dos guardias civiles, otro de Mugica y el otro no sé de dónde, más ocho heridos. Si entramos media hora antes hubiéramos cogido toda la columna. Sin más queda este su atento servidor.—Un saeristán. P. D. Grandes cosas diría, pero...

Esta mañana ha empezado a discutirse en el Congreso la bárbara ley sobre contribución de guerra a los carlistas. El Sr. Romero Robledo ha combatido con gran energía este proyecto, fundándose en la injusticia con que se trata a los carlistas aplicándoseles leyes que castigan su opinión, cuando está ya abolida en todos los Códigos la confiscación y otras penas semejantes.

En su discurso ha hecho notar el diputado conservador la diversa conducta que sigue el Gobierno de la República con los insurrectos cubanos que en la gran Antilla levantan bandera contra la madre patria. Con este motivo, el diputado por Puerto-Rico Sr. Besancurt pronuncia algunas palabras, y la discusión se extravia por completo, pasando a discutirse la cuestión de Ultramar.

Este mismo diputado, al concluir el señor Romero Robledo se levanta y pronuncia un discurso que no podemos oír con calma, y que prueba los puntos de españolismo que calza la Asamblea republicana. Defiende descaradamente a los insurrectos cubanos; ataca a las autoridades españolas y hace la apología de los traidores que inauguraron la rebelión de Java al grito de ¡muera España!. La Cámara escucha todo esto en silencio.

Tercia también en el debate el Sr. Labra, y rectifica el Sr. Romero Robledo recordando que cuando el traidor Lopez desembarcó en Cuba con su expedición, al lado suyo estaban los Besancurts y los Agüeros. El Sr. Besancurt no contesta nada a este ataque directo.

El señor ministro de Hacienda contesta al Sr. Romero Robledo, y dice que la guerra tiene que pagarla el enemigo y que la ley que se discute tiene por objeto legalizar las medidas que en este sentido se han tomado ya por algunas corporaciones populares. Se presentaron algunas enmiendas de varios lados de la Cámara, y el ministro declara que no tiene inconveniente en aceptar algunas.

Después de las doce se suspende la discusión. El gobernador de Valencia ha establecido en Alcala las oficinas del gobierno, rodeándose de la Guardia civil y de algunos carabineros; sabedores de esto los voluntarios de

Valencia, han salido de la ciudad con ánimo de atacar al gobernador y expulsarle del cañon.

El Gobierno confía en poder resolver pacíficamente este conflicto, y en que las autoridades podrán volver a sus puestos; pero personas condecoradas del país aseguran que esto no podrá suceder pacíficamente.

En Cádiz han secundado el movimiento federal las autoridades civiles y militares con las fuerzas de artillería que se encontraban en aquel punto. En Jerez han sido incendiadas, por los republicanos, más de 40,000 fanegas de trigo.

A última hora ha quedado concluida la discusión del proyecto de ley, autorizando a las diputaciones provinciales para imponer contribuciones a los carlistas. El Sr. Maignave ha leído después otro proyecto, por el cual estas mismas corporaciones pueden formar cuerpos de ejército que combata a los carlistas dentro del límite de la provincia. El primer proyecto será votado definitivamente mañana, y discutido el segundo.

Telegramas de las autoridades de Bilbao anuncian que aquella villa está sitiada por los carlistas. Las fuerzas adictas al Gobierno que estaban en San Fernando pedían auxilio, pues su posición iba siendo cada vez más difícil y comprometida.

El general Pavía había pasado de Córdoba a la Carlota, después de restablecer en Ceja el ayuntamiento que había sido destituido por una junta revolucionaria.

El comandante militar de Ciudad-Rodrigo anuncia ya oficialmente la separación de Salamanca y Béjar, las cuales se han constituido en cantones independientes.

ASAMBLEA REPUBLICANA.

A las cuatro se abre la sesión. Continúa la discusión del proyecto de ley sobre contribución de guerra a los carlistas. El Sr. Benot combate el proyecto, asegurando que es la conculcación de todos los principios democráticos y la abdicación más monstruosa de todas las atribuciones de la Asamblea.

Contesta el señor ministro de Hacienda. Insiste en los mismos argumentos expuestos en la sesión de la mañana sobre el derecho a hacer la guerra a costa del enemigo. Rectifica el Sr. Benot, y después usa de la palabra el Sr. Sañer (monárca) para decir que el ejército de Cataluña es una calamidad y que si las Cortes no aprueban esta ley no responde de lo que pueda suceder en Cataluña.

El señor general Nouvilas dice que si el ejército de Cataluña está insubordinado y es una calamidad, la culpa tienen los que públicamente se han jactado de haberle hecho faltar a la disciplina y a la ordenanza.

Se presentan varias enmiendas con el objeto todas de que se quite a la ley el carácter que tiene exclusivamente contra los carlistas, y se reemplace por una disposición general que comprenda a todos los partidos que se levanten en armas. Todas son desechadas.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(De la Agencia Fabra.) PARIS, 21 (retrasado).—El Shah de Persia ha sido objeto de una entusiasta recepción en Ginebra. Hoy será obsequiado con un paseo por el Lago Lemán y un almuerzo en Vevey, ofrecido por el Consejo federal. El presidente de la confederación fué a Ginebra para acompañar al Shah durante su permanencia en Suiza.

LONDRES, 22.—Se sabe oficialmente que ha ocurrido en Londres un caso de cólera morbo asiático. En la Bolsa se han cotizado: Consolidados ingleses, a 92 6/8. El exterior español, a 19-1/4.

BOLSA DEL DIA 23.

Renta perpetua al 3 por 100, publicado, 16-25, 20, 10 y 65; pequeños, 16-15 a plazo, 16-15, fin. co. fr. Renta perpetua exterior al 3 por 100, publicado, 20-15 y 20-00. Billetes hipotecarios del Banco de España, segunda serie, publicado, 94-00, 94-25 y 50. Bonos del Tesoro de 2,000 rs., 6 por 100 interés anual, publicado, 54-40, 50 y 60. Dichos en cantidades pequeñas, publicado, 54-40 y 60. Obligaciones generales por ferro-carriles, de 2,000 rs., publicado, 30-25, 20 y 10. Idem, idem, idem, nuevas; publicado, 29-50. Acciones del Banco de España, publicado, 149-75 y 149-00; no publicado, 149-50.

VARIEDADES.

El número de La Cruz de este mes contiene las siguientes importantes materias:

«Celebración de un triduo de rogativa concedido por Su Santidad para el triunfo de la Iglesia.—Alouciones de Su Santidad en Mayo y Junio de este año.—Sermones en honor de Pio IX.—Primer sermón, Pio IX es Rey.—Segundo sermón, Pio IX es Pastor.—Tercer sermón, Pio IX es Maestro.—Cuarto sermón, Aniversario de la coronación de Pio IX.—Breve de Su Santidad condenando el liberalismo.—Consulta sobre la supresión de las comunidades religiosas en Italia.—Protesta de los Generales de las Ordenes religiosas.—Mensaje leído a Su Santidad en nombre de los Generales de las Ordenes religiosas.—Contestación de Su Santidad al mensaje anterior.—Mensaje de los Generales de las Ordenes religiosas a los Obispos.—Juicio de algunas proposiciones presentadas a las Cortes Constituyentes.—Pastoral del señor Arzobispo de Valencia.—Vindicación del Clero de Lugo, por el señor Obispo de la diócesis.—Atentados contra la iglesia.—Circular del señor Obispo de Tuy.—Idem del de Badajoz.—Idem del de Cuenca.—Protesta de los pueblos en defensa de sus iglesias.—Supresión de la orden contra las iglesias.—La persecución a la Iglesia en Málaga.—La persecución al catolicismo en

Cádiz.—Protesta del señor Obispo en Cádiz.—Subasta sacrilega de la custodia de Cádiz.—La persecución al catolicismo en Sanlúcar de Barrameda.—Supresión del Clero castrense.—Protesta contra la supresión del Clero castrense.—Instrucción para ganar el jubileo de la Porciúncula.—Decreto de la de Indulgencias en favor de la devoción al Corazón de Jesús en el mes de Junio.

La Cruz, revista religiosa de España, sale el día 19 de cada mes en un cuaderno de 130 páginas en 4.º español. El precio de suscripción es a razón de cuatro reales y medio cada mes. No se venden números sueltos, porque cada semestre forma un tomo voluminoso. Para suscribirse remitir el importe al administrador de la Cruz, calle de San Roque, número 8, segundo, Madrid.

Agencia en Roma de la revista religiosa La Cruz.

Esta agencia se encarga de promover y activar en Roma el pronto despacho de todas las peticiones y dispensas que se dirijan por su conducto. Se darán a los señores Curas párrocos y particulares los detalles que deseen sobre las dispensas matrimoniales, que pueden dirigirse prescindiendo de la agencia oficial de preces, con gran economía de tiempo y de dinero.

NOTICIAS GENERALES.

La temperatura máxima fué ayer en Madrid a la sombra de 36,3, y al sol de 43,6. Según los partes recibidos, ayer no llovió en ninguna provincia.

La recaudación del arbitrio sobre artículos de comer, beber y arder, importó anteayer en Madrid 18,313 pesetas 64 céntimos.

Ha habido un gran incendio en un monte inmediato a Valladolid, y también ha sido incendiada anteayer la fábrica de fósforos que está en la calle de San Juan y un ala del tejado de la casa contigua a la de beneficencia.

Estos hechos tenían indignidad a la población. A las doce de anteañoche fué curado en la casa de socorro del distrito de Buenavista un sugeto a quien, después de robarle doce onzas de oro, hirieron con una navaja y revolver en la ronda de Valencia.

PARTE RELIGIOSA.

SANTOS DE HOY. San Apolinar y San Ziborio, Obispos.

SANTOS DE MAÑANA. Santa Cristina y San Francisco de Solano.

CULTOS.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santiago, donde por la mañana habrá Misa mayor, y por la tarde vísperas del Santo Apóstol su titular y la reserva. En la iglesia del Barrio de Salamanca se celebrará a la Virgen del Carmen con Misa solemne, manifiesto y sermón que predicará don Eduardo González Cañas.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro en San Marcos ó en las Calatravas.

IMPRESA DE D. ROQUE LABAJOS, a cargo del mismo. Calle de Pelayo, núm. 34.

SECCION DE ANUNCIOS.

CHLORODYNA DEL DR. J. COLLIS BROWNE.

LA ÚNICA VERDADERA Y LEGÍTIMA.

AVISO A LOS ENFERMOS. Las personas que desean disfrutar de un sueño tranquilo y reparador, sin dolores en la cabeza, y aliviar los sufrimientos consiguientes a largas enfermedades, fortalecer el sistema nervioso y regularizar las funciones de los órganos del cuerpo, deben comprar el maravilloso remedio discutido por el Dr. J. Collis Browne, antiguo médico mayor del ejército inglés, la

CHLORODYNA.

Es el único admitido por la facultad de Londres como el más precioso de los descubiertos; el mejor remedio contra la tos, tisis, bronquitis y asma.—Conjura las fatales enfermedades: dispepsia, fiebres, garrulillo; tiene una acción casi milagrosa contra la diarrea, y es el único específico contra el cólera y la disenteria.—Lucha los ataques de epilepsia, histérico, palpitaciones y pasmos; alivia la neuralgia, reumatismos, gota, cáncer, dolores de muelas, meningitis.

Extractos de algunas cartas.—«Lord Francis Cosvy escribe desde Mount-Charles Doney, el 14 Diciembre 1868: Habiendo comprado el año último, por esta época, la Chlorodyna del Dr. J. Collis Browne de M. Davenport, y considerando este remedio como maravilloso, deseo que se me mande media docena de frascos.»—«El señor conde Russell ha participado a la Esc. de la medicina de Londres haber recibido del conde de S. M. en Manila un oficio anunciándole que el cólera había sido allí terrible, y que el único remedio eficaz era la Chlorodyna.»—«Véase la Lancet, de Londres, 1.º Diciembre 1864.» Véase en Madrid y provincias en casa de los depositarios de la Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, la cual vende por mayor y trasmite los pedidos. (A.)

AGUA DENTRIFICA ANATHERINA.

DEL DOCTOR J. G. POPP, MEDICO-DENTISTA DE LA CORTE IMPERIAL Y REAL DE AUSTRIA EN VIENA.

Patente de invención en Inglaterra, América y Austria.

Cura instantánea y radicalmente los más fuertes dolores de muelas y limpia la dentadura con perfección, aun en el caso de haber empezado a ser atacada por el tartaro. Restituye a los dientes su color natural, blanquea el esmalte, impide la corrupción de las encías y calma positivamente los dolores que provienen de los dientes ó muelas agudados ó careados; purifica el aliento; cura los dolores reumáticos de la boca; fortalece en las encías los dientes flojos; é impide que sangren al menor contacto del cepillo. Precio del frasco, 4 rs.

Se vende por mayor: Agencia franco-española, Sordo, 31, Madrid, la cual sirve los pedidos. Por menor, MADRID: Farmacia de los Sres. Borrell hermanos, Moreno Miquel, Gedón, Escolar, Ortega, perfumeras de Morales, Fré, Martínez y Pascual García, Barcelona, Borrell; Antonio Torres.—En las demás provincias los depositarios de la Agencia franco-española.

GOTA Y REUMA PILDORAS DE LARTIGUE

Practicadas hace más de treinta años por todos los médicos de Francia, dispensan los ataques más violentos en veinticuatro ó treinta y seis horas; impiden la frecuencia de los accesos, imposibilitando que pasen de una a otra parte del cuerpo; y las más veces curan radicalmente, como lo prueban las observaciones publicadas por MM. Chomel, Doublet, Lefrançois, Yelpeau, Miquel, etc.—En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo; por menor, a 40 reales, Sres. Borrell hermanos, Moreno Miquel, Escolar, Sánchez Ocaña y Ortega.—En provincias, los depositarios de la Agencia. (A.)

OPRESIONES TOS CATARRAS ASMAS NEURALGIAS IRRITACION DE PECHO.

Aspirando el humo, este calma el sistema nervioso, facilita la expectoración, y favorece las funciones de los órganos respiratorios.—PARIS, J. ESPIC, rue de Londres, 6.—Madrid, la Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. (A.)

Depósitos en Madrid, farmacias de los Sres. Borrell hermanos, Moreno Miquel, y A. Escolar.

BAÑOS DE SOLAN DE CABRAS.

Estas aguas, cuyo uso data del siglo XVI, bien conocidas por sus eficaces virtudes por todos los profesores médicos, y que ocupan el primer lugar en todos los tratados de aguas minerales, se sitúan como modernas, que reunieron más de tres mil bañistas a principios de este siglo, en un punto del Estado quedaron oscurecidas por el abandono de su mala administración y destrucción de la carretera construida por los reyes para ir a Solan de Cabras. A sus admirables y prontos resultados debieron que Carlos III designase el establecimiento como Sitio Real, y allí acudieron los reyes de España, Príncipes y ministros, y toda clase de personas, encontrando todos alivio a sus padecimientos. No conocen rival para las enfermedades de la matriz, mal de crin y de piedra, estómago y reuma, desarragos y enfermedades de la piel. Combaten la esterilidad de un modo seguro, no dándose un solo caso en contrario, efecto del poder de estas aguas sobre la matriz. Los baños de Solan de Cabras han hecho grandes y numerosas reformas. Hay fuentecitas, baños de resaca, cómodos bañilos y cuartos que proporcionan digno silencio y comodidad. Jardines, puentes en medio de bosques luminosos de pinos, tilos y avellanos. Es el rigor del sitio su temperatura es de 24 grados; fuentecitas a cada paso de agua fresca y cristalina, y un rio que al avicua la pasion, ofrecen en su balneario un valle de la pintoresca Suiza. Solan de Cabras está a veintiseis leguas de Madrid, en la provincia de Cuenca. La temporada principia en 15 de Junio y termina en 15 de Septiembre. Hay ferro-carril hasta Guadalupe, y coche desde esta ciudad a Solan, en virtud de la nueva vía construida por aque años. Para más pormenores se dan prospectos en la administración, a cargo de D. Julian Moreno, calle de Alcalá, núm. 28, y en las farmacias de los Sres. Montero y Saliz, Corredora Alta, 3, y Pez, 9, Madrid. En los mismos puntos se dan Memorias sobre dichas aguas a los señores profesores médicos, y se remiten gratis a provincias las Memorias y prospectos.

DESCUBRIMIENTO PRODIGIOSO. ENOLADO TÓNICO ESTOMACAL.

Caración instantánea de los más violentos dolores de muelas.—Curación de la dentadura y las encías. Depósito Gral. en España, Sres. I. Ferrer y C.ª, Montera, 61, pral. Madrid. (A.)

AGUA DE LOS JACOBINOS DE ROUEN

de los hermanos Gascard.—A. Gascard y Comp., únicos sucesores y solo proveedores de la peralsis, vado su secreto eficaz contra APOPLEGIA, hídicos, síncope, indigestiones, cólera, etc. Depósito general, en Rouen (Francia), rue du Bac.—Exigir: 1.º En el tapon del frasco, la capsula dorada representando este sello (sello de contestación).—2.º Las palabras freres Gascard en el frasco. En España 12 rs. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por menor, Miquel, Escolar, Ocaña y Ortega. (A.)

VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRIUS

Recomendados desde hace 50 años por las celebridades Médicos. Vejigatorio de Albespeyrius.—Resultado positivo y eficaz.—Indispensable a los médicos que ejercen su profesion en el campo y pueblos pequeños. Papel de Albespeyrius.—Preparación sumamente cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor.—No hay nada más limpio.—Paris, 78, Faubourg-Saint-Denis, y todas las farmacias, en donde se encuentran las CAPSULAS DE RAQUIN. En Madrid: Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, Sres. M. Miquel, Escolar, S. Ocaña y Ortega. (A.)

AGUA DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO

Depósitos en Madrid: Farmacias de Simon, Moreno Miquel, Escolar, Sánchez Ocaña y Ortega. (A.)

LA BANDERA CARLISTA

EN 1871.

Terminada esta publicación, que contiene la historia del partido legitimista español desde Julio de 1868 hasta el ministerio Ruiz Zorrilla, es de suma utilidad, no solo por la doctrina que encierra, sino porque en ella, además de las biografías y retratos de los actuales senadores y diputados carlistas, se hallan todos los documentos importantes, todos los datos que más interesan al partido; se hace una reseña de los folletos que han visto la luz en los tres últimos años, y se publican las listas de la mayor parte de las juntas católicas-mojarritas establecidas en España. La obra consta de un grueso volumen dividido en dos partes: la histórica tiene 648 páginas, la biográfica 320, y está adornada además con 80 retratos en litografía. Su precio es... 40 rs.

Historia de D. Ramon Cabrera, tercera edición, aumentada con los últimos acontecimientos, dos tomos... 40 rs. Vida de Santa Teresita de Jesús, escrita por ella misma... 40 Obras selectas de Fray Luis de León... 40 Teatro selecto de D. Juan Ruiz de Alarcón... 40

Se hallan de venta en las librerías de Madrid, Olamendi, Tejado y D. Leocadio Lopez, y en todas nuestras correspondientes de provincias, ó en esta administración, R. Labajos, Cabeza, 27, Madrid, remitiendo su importe en libranzas ó sellos.

NUESTRA SEÑORA DE LOURDES.

NOVENA, RELACION DE MILAGROS Y ORACIONES PARA OIR MISA EN HONOR DE LA SANTISIMA VIRGEN.

Forma un librito de 128 páginas. Se vende a DOS REALES en Madrid en las librerías de Aguado, Olamendi y Tejado, y en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. Los pedidos de provincias pueden hacerse al administrador de este periódico, remitiendo seis sellos de 10 céntimos de peseta, y su equivalente.

PENSAMIENTOS

DEL OBISPO DE JAEN

SOBRE EL CARÁCTER DE LOS ERRORES MODERNOS.

Este libro, que acaba de publicarse, y cuyo título es su mejor recomendación, se vende en la librería de Olamendi, calle de la Paz, núm. 6, a 12 reales en Madrid, y 14 remitido a provincias, franco de porte. En dicha librería, se expenden los libros del mismo autor.—Colección de Sermones, 18 reales en Madrid y 20 en provincias.—Colección de escritos pastorales, 16 rs. en Madrid y 18 en provincias.

CONFERENCIAS

Materias de que tratan.—Conferencia I: La economía anti-cristiana con relación a hombre.—II: La economía anti-cristiana con relación a la familia.—III: La economía anti-cristiana y el pauperismo.—IV: El cristianismo y el pauperismo.—V: El trabajo cristiano con relación a la economía. Estas conferencias de 1866 forman un folleto de 456 páginas y está de venta en la administración de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, Pelayo, 38 y 40, a 4 rs. en Madrid y 5 en provincias.